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Нижегородская область вошла в ТОП-5 
научно-технологического развития 
субъектов РФ рейтинга РИА
Рейтинг российских регионов по  развитию науки 
и  технологий возглавили Москва, Санкт-Петербург, 
Татарстан и  Нижегородская область. В  качестве 
исходных данных для анализа использовались 
показатели Росстата и  Роспатента, характеризующие 
состояние сферы науки и технологий в регионах: наличие 
и  характеристики материальной базы, являющейся 
фундаментом научно-технического прогресса, 
наличие и  характеристики человеческих ресурсов, 
задействованных в  рассматриваемой сфере, а  также 
эффективность и  масштаб научно-технологической 
деятельности. В  целом на  субъекты РФ, входящие 
в  первую десятку рейтинга, приходится более 59% 
общероссийского объема отгруженных инновационных 
товаров, выполненных инновационных работ, услуг 
по итогам 2022 г., следует из данных рейтинга.

Позиции субъектов РФ в  итоговом списке 
определялись на  основании интегрального значения, 
которое рассчитывалось путем агрегирования 
рейтинговых баллов регионов по  19 анализируемым 
показателям, объединенным в  четыре группы: 
«Человеческие ресурсы», «Материально-техническая 
база», «Эффективность научно-технологической 
деятельности» и  «Масштаб научно-технологической 
деятельности». Напомним, региональная инфраструктура 
господдержки науки и  технологий включает в  себя 
НОЦ мирового уровня, ИНТУ «Квантовая» долина», 
Нижегородский инновационный бизнес-инкубатор и ряд 
других институтов развития.

Правительство РФ утвердило 
обновленное положение о присвоении 
ученых званий
Обновленное положение о  присвоении ученых званий 
доцента и  профессора начнет действовать в  России 
с  1  сентября 2024 г. Соответствующее постановление 
подписал премьер-министр Михаил Мишустин.

Что изменится? Срок рассмотрения документов, 
которые необходимы для присвоения ученых званий, 
сократится со  125 до  100 дней. Это будет возможным 
благодаря результатам эксперимента по  оптимизации 
и  автоматизации процессов разрешительной 
деятельности, запущенного в 2021 г.

Соискателям званий доцента и  профессора будет 
разрешено заявлять в  качестве написанных учебников 
или учебных пособий разработанные ими онлайн-курсы. 

При этом они должны будут размещаться на  сайте вуза 
и  использоваться в  учебном процессе. Как и  прежде, 
для получения звания доцента соискателю нужно 
будет предоставить не  менее 20 написанных лично или 
в  соавторстве учебных изданий или научных трудов. 
Для соискателя звания профессора этот ценз составит 
50 учебных изданий или научных трудов. Помимо этого 
также необходимо иметь ученую степень доктора наук.

Михаил Пучков назначен министром 
образования и науки Нижегородской 
области
Кандидатуру Михаила Пучкова согласовало 
Министерство просвещения РФ, после чего решением 
губернатора Нижегородской области Глеба Никитина 
он был утвержден в  должности. Напомним, что 
предшественница Михаила Пучкова Ольга Петрова 
в феврале 2023 г. была назначена заместителем министра 
науки и высшего образования РФ.
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

СПРАВКА. М. Ю. Пучков окончил Российский государствен-
ный педагогический университет (РГПУ) им. А. И. Герцена 
по специальностям физика, информатика и менеджмент ор-
ганизации. В этом же университете прошел профессиональ-
ную переподготовку по программе управления образовани-
ем. В 2006–2020 гг. работал инженером группы техподдержки 
учебных подразделений, ведущим инженером аналитической 
группы системно-телекоммуникационного отдела, начальни-
ком ресурсно-информационного отдела, проректором по ин-
форматизации, доцентом кафедры социальной безопасности 
РГПУ им. А. И. Герцена. В 2020–2023 гг. — заместитель пред-
седателя комитета по образованию правительства Санкт-Пе-
тербурга. В июле 2023 г. был назначен исполняющим обязан-
ности министра образования и науки Нижегородской области.

 Обновленное положение о присвоении 
ученых званий начнет действовать в России 
с 1 сентября 2024 г.

 Михаил Пучков
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Профессор Мининского университета 
Светлана Сорокоумова удостоена премии 
Правительства РФ в области образования
Профессор кафедры специальной педагогики 
и  психологии Мининского университета д. п.н., 
профессор Российской академии образования Светлана 
Сорокоумова получила премию за разработку программы 
дополнительной профессиональной переподготовки 
работников образовательных и  иных организаций 
«Логопедия во всех сферах жизни человека». Программа 
инновационная, и особая роль в ней отводится процессу 
восстановления психоречевых и  нейронарушений 
военнослужащих после ранений и  контузий. Награду 
Светлане Сорокоумовой вручил премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин.

«Мы работали совместно с  Институтом Росгвардии, 
поэтому проект нацелен на  оказание первой помощи 
военным, получившим психоречевые нарушения 
после ранений. Но  знания, полученные в  результате 
этой профессиональной переподготовки, будут также 
полезны в  любой деятельности. Не  зря мы назвали 
курс «Логопедия во  всех сферах жизни человека», — 
прокомментировала профессор.

Премия Правительства РФ в  области образования 
вручается ежегодно на  основании рекомендаций 
межведомственного совета, в  который входят как 
представители академического сообщества, так 
и профильных госорганов.

Нижегородский государственный 
лингвистический университет 
им. Н. А. Добролюбова продолжает 
устанавливать партнерское 
взаимодействие с образовательными 
организациями Китая
Делегация НГЛУ представила самобытный обра-
зовательный и социокультурный ландшафт университета 
в  ходе XIII Форума ректоров российских и  китайских 
вузов в  Харбине, где собрались более 200 гостей 

из  26 вузов России и  68 вузов Китая. Ключевой темой 
для обсуждения стало партнерство университетов 
в интересах устойчивого развития двух стран.

Нацеленность на  конструктивный диалог с  НГЛУ 
в плоскости высшего, среднепрофессионального и допол-
нительного образования, межкультурной коммуникации, 
социального проектирования и  глобального молодеж-
ного лидерства засвидетельствовали свыше 20 вузов  
северо-восточных регионов Китая.

По словам ректора НГЛУ, д. ф.н., профессора 
Жанны Никоновой, принципиально важно очное 
представительство в  площадках подобного рода, 
направленных на  всестороннюю акселерацию 
гуманитарного соработничества, развитие и  совер-
шенствование эффективных механизмов сотрудничества 
вузов России и  Китая, интенсификацию двусторонних 
молодежных обменов. «Отрадно осознавать, что наши 
китайские партнеры сегодня проявляют стойкий интерес 
к изучению русского языка и культуры в ответ на подго-
товку с  нашей стороны высококлассных специалистов 
в  сфере зарубежного регионоведения с  китайским  
языком как первым иностранным. Мы продолжаем 
наращивать уверенное и полезное взаимодействие 
в области дизайна сетевых образовательных продуктов, 
программ молодежного проектного сотрудничества 
по  линии таких инициатив, как ХАБ Молодежной 
платформы стран ШОС SCOLAR Network в НГЛУ, марафон 
«Китайские друзья по  переписке», иммерсивные 
цифровые экскурсионные туры в  режиме реального 
времени. Все перечисленное служит укреплению 
фундамента дружбы и  добрососедства»,  — отметила 
ректор.

В НГТУ им. Р. Е. Алексеева открыто 
специальное образовательное 
пространство — интерактивный 
комплекс опережающей подготовки 
«Интеллектуальные цифровые системы 
реального времени и SCADA-технологии»
Специальное образовательное пространство (СОП) 
создано в  рамках программы развития Передовой 
инженерной школы НГТУ (ПИШ) при поддержке 
предприятий ГК «Росатом», ставших стратегическими 
партнерами проекта, для подготовки специалистов 
в области технологий АСУ ТП и встраиваемых систем для 
предприятий Росатома. Задачи СОП: обеспечение ресурса 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Светлана Сорокоумова и Михаил Мишустин

 Китайские партнеры проявляют интерес к изучению русского языка 
и культуры в ответ на подготовку специалистов в сфере зарубежного 
регионоведения с китайским языком как первым иностранным
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для обучения технологиям разработки АСУ ТП на основе 
операционных систем Astra Linux, ЗОСРВ «Нейтрино» 
(включая ЗОСРВ «Нейтрино-Э») для платформы «Эльбрус», 
участие в академических и исследовательских проектах 
ПИШ, создание условий для интеграции учебной и научной 
деятельности при решении задач ГК «Росатом» в области 
информатики и вычислительной техники.

СОП оснащен компьютерами на базе отечественного 
микропроцессора «Эльбрус-8С» и  машинами 
с  архитектурой x86. Завершаются работы по  настройке 
сервера Dell R750 для поддержки дистанционных 
курсов повышения квалификации и  решения задач 
машинного обучения. В работе используется в основном 
отечественное программное обеспечение.

Научная деятельность СОП направлена на  создание 
методов и  технологий проектирования цифровых 
моделей управления технологическими процессами 
АЭС с  применением SCADA в  качестве слоя 
мониторинга и  диспетчерского контроля; построение 
интеллектуальных адаптивных систем цифрового 
управления на  основе ЗОСРВ Нейтрино; обеспечение 
защищенности систем верхнего уровня АСУ ТП АЭС 
от киберугроз и разработка АСУ на основе отечественных 
операционных систем.

СОП сотрудничает со  следующими предприятиями: 
филиалом ФГУП РФЯЦ  — ВНИИЭФ «НИИИС 
им.  Ю. Е.  Седакова», Инжиниринговым дивизионом ГК 
«Росатом», ООО «СВД Встраиваемые системы», ООО 
«Хоулмонт». В  учебный процесс, реализуемый в  СОП, 
вовлекаются инженеры-практики с этих предприятий.

«Одним из  направлений работы СОП будет 
разработка IT-решений, обеспечивающих высокую 
точность управляющего воздействия АСУ ТП в условиях 
случайной неопределенности. Это станет предметом 
научных исследований, а  также тематикой лекций 
и практических занятий магистрантов ПИШ. В этом году 
принято 10 студентов по  направлению «Информатика 
и  вычислительная техника» по  программе «Цифровые 
технологии управления технологическими процессами 
атомных станций нового поколения», — пояснил директор 
ПИШ НГТУ Антон Тумасов.

Право формирования единственной в  стране ПИШ, 
ориентированной на атомно-водородную тематику, НГТУ 
получил как победитель конкурса Минобрнауки РФ. Цель 
проекта  — создание на  базе вуза уникальной модели 
подготовки кадров для ГК «Росатом» с нулевым периодом 
адаптации на  предприятии и  выстраивание новых 
линеек высокотехнологичных продуктов для атомного 

машиностроения и  систем высокой плотности энергии. 
По  программе развития ПИШ намечено создание 14 
специальных научных и  образовательных пространств, 
шести из них — в 2023 г.

Нижегородская научно-производственная 
компания «Медериус» стала 18-м 
резидентом ИНТЦ «Квантовая» долина»
«Медериус» выпускает симуляторы для обучения 
и  проверки навыков хирургов, в  том числе костюм 
для обучения проведению хирургических операций 
в  экстремальных условиях. В  рамках ИНТЦ будет 
идти доработка костюма, реалистично имитирующего 
кровотечения. Такой тренажер поможет медикам 
и  сотрудникам экстренных служб отработать действия 
для спасения жизней в полевых условиях.

Нательный сегментированный костюм изготовлен 
из  специальной тянущейся ткани, не  стесняющей 
движений. В  сумку помещены питающий элемент, 
насос и  емкость с  жидкостью, имитирующей кровь. 
Костюм покрывает сеть «сосудов», позволяющих 
подать импровизированную кровь к  различным местам 
тела. Костюм можно применять в  разных отраслях для 
обучения специалистов навыкам оперативного оказания 
первой помощи. По  задумке разработчиков, курсанты 
смогут носить костюм и  во  время занятий, и  во  время 
обеденного перерыва.

«Тренер сможет в  любой момент подать сигнал, 
что у  кого-то из  курсантов неожиданно «откроется 

 По программе развития ПИШ НГТУ намечено создание 
14 специальных научных и образовательных пространств, 
шести из них — в 2023 г.

 Костюм, реалистично 
имитирующий кровотечения, 
поможет медикам и сотрудникам 
экстренных служб отработать 
действия для спасения жизней 
в полевых условиях
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кровотечение». Так что придется очень быстро 
приступать к  действиям, отрабатывая полученные 
навыки и  психологическую готовность оперативно 
и  грамотно оказать помощь пострадавшим», — пояснил 
директор ООО «НПК «Медериус» Александр Колыш.

«Медериус» инвестирует в  доработку костюма 
в  рамках ИНТЦ порядка 10 млн. рублей. Планируется 
создать 29 рабочих мест. В планах компании — разработка 
и других тренажеров в сфере медицины. На следующем 
этапе проекта намечено создание профессиональной 
версии костюма для военнослужащих с  возможностью 
регистрировать попадания из  учебного оружия. Это 
позволит вести обучение в  условиях, максимально 
приближенных к боевым, чтобы курсанты отрабатывали 
тактику с учетом снижения риска ранения.

«Участником ИНТЦ «Квантовая» долина» стала еще 
одна сильная команда. На  данный момент в  контур 
центра входят 18 компаний. Они получают поддержку 
в виде налоговых льгот. Также мы продумываем систему 
поддержки не  только для тех, кто имеет разработку 
на  ранней стадии, но  и  для тех, кто имеет уже готовую 
продукцию, нуждающуюся в выходе на целевые рынки», — 
отметил директор УК ИНТЦ «Квантовая» долина» Тимур 
Халитов.

Нижегородский государственный 
архитектурно-строительный университет 
заключил соглашение о сотрудничестве с 
Нижегородским НОЦ
13 октября 2023 года документ подписали проректор 
по учебной работе ННГАСУ Алексей Гордин и 
исполнительный директор АНО «Нижегородский 
НОЦ» Александр Тарасенко. Области сотрудничества: 
обеспечение исследований и разработок, в том числе по 
проектам «Диплом как стартап», совместные разработки 
и оптимизация новых конкурентоспособных технологий 
и продуктов, а также их коммерциализация.

Профессор Института филологии 
и журналистики Университета 
Лобачевского Татьяна Шарыпина стала 
соавтором энциклопедического словаря
Доктор филологических наук, профессор, заведующая 
кафедрой зарубежной литературы ИФИЖ Татьяна 
Шарыпина приняла участие в создании двухтомного 
энциклопедического «Словаря течений литературы XX 
века» Института мировой литературы РАН, подготовив 
статью «Экзистенциализм в Германии». Этот словарь 

включает описание значимых литературных течений и 
групп ХХ века большинства стран Европы и Америки. 
По охвату материала в детальном освещении и его 
концептуальной разработке данный коллективный труд 
не имеет аналогов и в зарубежном литературоведении. 
Словарь содержит 603 статьи, представляющих как 
интернациональные течения (такие как «Реализм», 
«Авангардизм», «Экспрессионизм», «Сюрреализм», 
«Модернизм», «Постмодернизм» и другие, всего 31), так и 
специфические национальные течения, и литературные 
объединения. Словарь, суммирующий обширный и 
нередко малоизвестный материал, позволяет по-новому 
и глубже понять специфику художественной жизни 
прошедшего века.

Представители Арзамасского 
политехнического института НГТУ  
им. Р.Е. Алексеева стали лауреатами 
конкурса им. М.Ф. Балакина  
«Молодой исследователь-2023»
Среди лауреатов конкурса — представители Арзамасского 
политехнического института НГТУ им. Р.Е. Алексеева 
аспирант Егор Кечин и студент четвертого курса 
направления «Прикладная математика» Лев Харитонов. 

Награждение победителей конкурса состоялось 
на площадке Арзамасского филиала Университета 
Лобачевского. Молодые ученые отмечены наградами за 
высокие достижения в своих научных исследованиях. 
Дипломы победителям вручил президент Ассоциации 
ученых города Арзамаса Александр Сабурцев.

Конкурс им. Михаила Федоровича Балакина «Молодой 
исследователь» проводится по решению президиума 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Подписание соглашения о сотрудничестве между ННГАСУ 
и АНО «Нижегородский НОЦ» 

 Александр 
Сабурцев награждает 
Егора Кечина  
и Льва Харитонова 

 Соавтор 
энциклопедического 
словаря профессор 
Татьяна Шарыпина
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Ассоциации ученых Арзамаса. Конкурс учрежден в 
честь основателя Ассоциации, почетного гражданина 
Арзамаса, действительного члена Академии социальных 
и гуманитарных наук РФ, много лет посвятившего 
педагогической деятельности в АПИ НГТУ им. Р.Е. 
Алексеева. Целью конкурса является материальная и 
моральная поддержка научной деятельности молодых 
ученых города, создание условий для более полного 
использования достижений науки в решении актуальных 
технических и социально-экономических проблем. 

Студенты ПИМУ получили  
по одному миллиону рублей 
на реализацию стартапов
Победителями конкурса «Студенческий стартап» 
федерального проекта «Платформа университетского 
технологического предпринимательства» стали студенты 
ПИМУ Денис Самойлов и  Владислав Иванов. Оба они 
получили гранты в  размере одного миллиона рублей 
на реализацию своего бизнес-проекта.

Проект магистранта программы «Клиническая 
психология» Дениса Самойлова предусматривает 
создание мобильного приложения по  мониторингу 
стресса. Студент шестого курса лечебного факультета 
Владислав Иванов получил грант на  создание 
беспроводного электронного стетоскопа.

«Эти разработки стали возможны в  том числе 
благодаря Лаборатории молодежного проектирования, 
которую мы открыли при поддержке программы 
«Приоритет 2030». Здесь учат создавать свои стартапы — 
находить идеи, изучать рынок, привлекать партнеров. 
Мои поздравления ребятам! Желаю, чтобы их проекты 
стали вторыми «Про родинками», — отметил ректор ПИМУ 
Николай Карякин.

Проект «Платформа университетского техноло-
гического предпринимательства» был запущен 
в  2021 г. За  это время через его программы и  стартап-
студии прошло более 91 тысячи студентов. Конкурс 
«Студенческий стартап»  — флагманский для молодых 
предпринимателей в  вузах: в  2023 г. на  него поступило 
более шести тысяч заявок. Денис Самойлов и Владислав 
Иванов оказались в числе полутора тысяч победителей.

Проекты победителей конкурса «Студенческий 
стартап» ориентированы на  создание новых приборов, 
интеллектуальных производственных, химических, 

цифровых и  биотехнологий, а  также представлены 
в  сфере медицины, ресурсосберегающей энергетики 
и креативных индустрий.

Всероссийский квантовый хакатон 
пройдет в Нижегородской области 
в конце ноября
Квантовый хакатон пройдет с  21 по  24  ноября 
на  территории Университета Лобачевского. Его 
организаторами выступают Нижегородский НОЦ, ИНТЦ 
«Квантовая» долина» и  Университет Лобачевского. 
Партнер хакатона — Российский квантовый центр.

Участие в хакатоне могут принять команды в составе 
трех-пяти человек: студенты, аспиранты, молодые ученые 
университетов и  институтов РАН в  возрасте до  35 лет, 
специализирующиеся в  области квантовых вычислений 
и  ИТ. Участникам предстоит решать задачи из  области 
оптимизации и  машинного обучения с  использованием 
методов квантовых вычислений.

«Главная цель хакатона  — развивать 
и  популяризировать квантовые технологии. 
Участники смогут повысить уровень своих знаний 
в  области квантовых вычислений при решении 
аппаратных и  программных задач, улучшить навыки 
программирования с  использованием симулятора 
квантового компьютера. Победители получат 
возможность пройти стажировку в  ведущих компаниях 
России, занимающихся квантовыми технологиями, 
а  также денежные призы»,  — отметил директор 
Нижегородского НОЦ Тимур Халитов.

Кроме соревнований, программа хакатона включит 
лекции ведущих ученых, панельные дискуссии, мастер-
классы и  круглые столы по  трансферу технологий 
и  использованию квантовых технологий в  реальном 
секторе экономики.

«Квантовые технологии развиваются бурными тем-
пами, не оставляя сомнений в том, что в скором будущем 
они будут играть важную роль в  мировой экономике. 
Для нашего университета это приоритетное научно-
образовательное направление, которым мы занимаемся 
на  протяжении 15 лет. В  2022  году на  физическом 
факультете открылась научно-исследовательская 
лаборатория материалов для квантовых технологий, 
а  в  этом  — образовательная программа для магистров 
«Квантовые и  нейроморфные технологии». Кроме того, 
как участник программы «Приоритет 2030», мы реализуем 
проект «Фундаментальные основы технологий будущего», 
в рамках которого проводятся прикладные исследования 
и  разрабатываются программные продукты с  исполь-
зованием методов квантовых вычислений»,  — пояснил 
и. о. ректора Университета Лобачевского Олег Трофимов.

Прием заявок на участие в хакатоне на сайте https://
quant-nn.unn.ru/. Регистрация до 6 ноября 2023 г. Участие 
в хакатоне бесплатное.

 Владислав Иванов

 Денис Самойлов
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НАУКА

Младший научный сотрудник ИПФ РАН, аспирантка третьего года обучения 
Екатерина Егорова одержала победу во Всероссийском конкурсе  
научно-исследовательских работ студентов и аспирантов в секции  
«Физика и астрономия»

Наука будущего — наука молодых

Финальная часть конкурса научно-
исследовательских работ студентов 
и  аспирантов была проведена 

в  рамках  VIII  Всероссийского молодежного 
научного форума «Наука будущего  — 
наука молодых», состоявшегося с  20 
по  23  сентября 2023 г. в  Орле на  базе 
Орловского государственного университета 
им.  И. С.  Тургенева одновременно с  V Между-
народной научной конференцией «Наука 
будущего».

Младший научный сотрудник ИПФ РАН 
и аспирантка третьего года обучения Екатерина 
Егорова представила на  конкурс работу 
на  тему «Разработка высокоселективных 
электродинамических систем для мощных 
пространственно-развитых релятивистских 
мазеров», выполненную под руководством 
д. ф.- м. н. Николая Пескова.

— Создание источников мощного 
когерентного электромагнитного излучения 
миллиметрового и  субмиллиметрового 
диапазонов является одной из  ключевых 
проблем современной вакуумной электро-
ники,  — комментирует Екатерина Егорова.  — 
Актуальность этих исследований продикто-
вана как рядом фундаментальных научных 
задач  — электронно-циклотронные системы 
нагрева и  стабилизации плазмы в  установках 
термоядерного синтеза и  создание высоко-
градиентных высокочастотных ускорителей 
нового поколения, а  также систем накачки для 
эффективных компактных рентгеновских ЛСЭ 
комптоновского типа, так и рядом современных 
инженерно-технических приложений, например, 
системы визуализации скрытых объектов 
и  борьбы с  терроризмом, системы локации 
с  высоким временным и  пространственным 
разрешением и  системы радиоподавления 
и  другие современные радиотехнические 
системы.

Работа Екатерины Егоровой направлена 
на  разработку нового типа электродинамичес-
кой системы, которая, согласно расчетам,  
позволит реализовать МСЭ генератор W-диапа-
зона с  рекордными значениями выходной 
мощности вплоть до  10–15 Гвт. В  настоящее 
время совместно с  ИЯФ СО РАН планируются 
экспериментальные исследования на  базе 
реализованного в ИЯФе сильноточного взрыво-
эмиссионного ускорительного комплекса «У-2».

На данную разработку получен патент 
в 2023 году.

— Выражаю благодарность своему научному 
руководителю Николаю Юрьевичу Пескову. 
Его знания, опыт и  поддержка для меня 
неоценимы, — отмечает Екатерина Егорова. 

 Екатерина Егорова, 
победитель Всероссийского 
конкурса научно-
исследовательских работ 
студентов и аспирантов 
вузов в секции  
«Физика и астрономия»

 Презентация 
научной работы 
Екатерины Егоровой
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Ученые Университета Лобачевского объединили искусственные и живые 
нейроны. Технология поможет создать нейропротезы для замены 
поврежденных участков мозга

Нейропротезы для мозга 

Одними из  первых в  мире ученые кафедры 
нейротехнологий Института биологии 
и  биомедицины ННГУ им.  Н. И.  Лоба-

чевского определили параметры, при 
которых живая нейронная сеть и  источник 
нейроноподобных сигналов работают как 
единое целое, причем клетки мозга управляют 
активностью искусственного нейрона.

К фрагменту гиппокампа мыши — структуры 
головного мозга, отвечающей за  обучение, 
пространственную ориентацию и  память,  — 
ученые подключили генератор искусственных 
нервных импульсов. Электросхема воспро-
изводила сигналы, имитирующие активность 
мозга. Они стимулировали живые нейроны, 
и  те  посылали ответный сигнал. Генератор 
переходил из  возбудимого в  колебательный 
режим, начиная работать, как продолжение 
гиппокампа.

«Разработка ученых поможет создать 
нейропротезы для замены поврежденных 
участков мозга и  станет важным шагом 
в  сторону нейрогибридных технологий. 
Замещение поврежденного участка гиппо-
кампа электронными нейронами может 
не  только восстановить активность мозга при 
травмах, но  и  улучшить память, стимулировать 
способность к  обучению»,  — рассказала 
руководитель проекта, доцент кафедры 
нейротехнологий Института биологии и  био-
медицины Университета Лобачевского Альбина 
Лебедева.

Научным консультантом проекта выступил 
профессор Мадридского политехнического уни-
верситета Александр Писарчик.

«Ученым Университета Лобачевского 
в  сотрудничестве с  Политехническим универ-

ситетом Мадрида удалось добиться настоящего 
научного прорыва. Новая технология 
открывает широкие возможности в  области 
нейроморфных приложений: от  разработки 
«умных» и  адаптивных роботов до  создания 
революционных медицинских устройств для 
лечения неврологических заболеваний»,  — 
прокомментировал разработку Александр 
Писарчик.

По словам ученых, в перспективе разработка 
может быть использована для нормализации 
работы мозга с эпилепсией.

«Если в  эксперименте удастся подавить 
аномальные вспышки активности нейронов 
гиппокампа с помощью генераторов импульсов, 
это откроет путь к  созданию нейропротезов 
для лечения больных эпилепсией», — сообщила 
Альбина Лебедева.

Сегодня в  ученые Университета Лоба-
чевского разрабатывают одновременно 
несколько типов нейроморфных устройств 
для замены поврежденных участков мозга. 
Одно из  перспективных направлений  — 
нейропротезы на  основе мемристоров, 
особых микроэлектронных элементов, кото-
рых сегодня называют «искусственными си-
напсами». С  их помощью можно имитировать 
синаптическую пластичность человеческого 
мозга в  нейроморфном устройстве, сделав 
нейропротез адаптивным и переобучаемым.

Исследования проводятся в  рамках 
федеральной программы «Приоритет 2030», 
а  также при грантовой поддержке Министер-
ства науки и высшего образования РФ.

Результаты исследований были опублико-
ваны в журнале Sensors в 2023 г.

 Разработка 
ученых станет 
важным шагом 
в сторону  
нейрогибридных 
технологий. 
Фотографии 
пресс-службы 
Университета 
Лобачевского 
(Андрея 
Скворцова)
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НАУКА

В Нижнем Новгороде открыта мемориальная доска основателю Института 
прикладной физики РАН академику Андрею Викторовичу Гапонову-Грехову — 
блестящему, признанному во всем мире исследователю, основателю известной 
научной школы 

Память о человеке-эпохе

Мемориальная доска основателю  
и  первому директору Института 
прикладной физики РАН, Герою 

Социалистического труда академику Андрею 
Викторовичу Гапонову-Грехову была установлена 
у  главного входа в  здание Федерального 
исследовательского центра «Институт 
прикладной физики им.  А. В.  Гапонова-Грехова 
Российской академии наук» 12 октября 2023 г.

Решение об увековечении памяти Почетного 
гражданина Нижнего Новгорода, академика 
Андрея Викторовича Гапонова-Грехова было 
принято на заседании городской Думы в апреле 
2023 г. Авторами мемориальной доски стали 
скульптор Сергей Мальков и архитектор Галина 
Криваткина.

В торжественном мероприятии, посвящен-
ном открытию доски, приняли участие 
и. о. министра промышленности, торговли 
и  предпринимательства Нижегородской об-
ласти Максим Черкасов, председатель 
городской думы Нижнего Новгорода Олег 
Лавричев и другие официальные лица, научный 
руководитель ИПФ РАН, академик Александр 
Литвак, главный научный сотрудник ИПФ РАН, 
научный руководитель Национального центра 
физики и математики академик Александр Сер-
геев, президент Университета Лобачевского, 
председатель Совета ректоров ПФО Роман 
Стронгин, председатель Совета директоров 
ПАО «НИТЕЛ» Михаил Гапонов, президент ПАО 
«ГАЗ» Николай Пугин, представитель МИД 
России в  Нижнем Новгороде Сергей Малов, 
представители нижегородских промышленных 
предприятий, научной и  образовательной 
общественности, руководители и  сотрудники 
ИПФ РАН, родные и близкие Андрея Викторовича 
Гапонова-Грехова.

«Это был многообразно одаренный, 
замечательный человек, олицетворяющий 
целую эпоху в  нашей науке и  в  нашем 
обществе, который внес определяющий вклад 
в  такие области современной физики, как 
радиофизика, физика плазмы, физическая 
электроника и  лазерная физика, гидрофизика 
и  гидроакустика. Результаты его научных 
исследований удостоены многочисленных 
государственных наград и  научных премий,  — 
отметил Александр Литвак.  — Но  сам Андрей 
Викторович считал своим самым крупным 
научным достижением создание Института 
прикладной физики».

Сегодня ИПФ РАН относится к  лидерам 
отечественной науки: в  этом научном центре 
работают более 1600 человек, из  них 43%  — 
научные сотрудники, в  том числе 130 докторов 
наук и более 320 кандидатов наук. В коллективе 
института шесть академиков и  10 членов-

корреспондентов Российской академии 
наук — это больше, чем в любом из физических 
институтов нашей страны.

Научный руководитель ИПФ РАН подчеркнул, 
что Андрей Викторович во  всех видах 
деятельности был государственным человеком. 
«Для него при решении крупных научных 
задач первоочередными являлись интересы 
государства, связанные с  развитием науки. Он 
всегда сохранял верность основным принципам 
научного творчества, включая независимость 
суждений и  открытость к  равноправному 
обсуждению научного содержания иссле-
дований», — заявил Александр Литвак.

«Великая мудрость  — создать институт, 
который сумел выстоять в  разные времена 
благодаря огромному запасу устойчивости 
и  дальше идет вперед, имея большую 
востребованность в  стране»,  — подчеркнул 
академик Александр Сергеев.

Как было сказано на  мероприятии, научные 
разработки школы Гапонова-Грехова находят  
все новые варианты воплощения в  иссле-
дованиях мирового уровня.

«Фундаментальный подход Андрея 
Викторовича равнозначно воплотился как 
в  развитии «чистой науки», так и  в  прикладном 
применении. На  его разработках базируется 
производство гиротронов  — приборов, необ-
ходимых для нагрева плазмы при термоядерном 
синтезе. Такие приборы производятся 
всего в  трех местах в  мире и  одно из  них  — 
Нижегородская область. Без сомнения, 
исследования Андрея Викторовича Гапонова-
Грехова опередили свое время и  в  будущем 
будут все более востребованными в  различ-
ных отраслях промышленности»,  — рассказал 
Максим Черкасов.

 Научные разработки школы 
А.В. Гапонова-Грехова находят 
все новые варианты воплощения 
в исследованиях мирового 
уровня
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Нижегородские ученые получили режимы 
самосинхронизации мод в микроволновом источнике 
гирорезонансного типа. Исследование проводилось 
в рамках федеральной программы «Приоритет 2030»

Бегущие по волнам

«Андрей Викторович Гапонов-Грехов 
был блестящим, признанным во  всем мире 
исследователем, основателем известной 
научной школы. У  него была своя масштабная 
картина мира науки и  готовность ее защищать. 
Он был ярким явлением интеллектуального 
мира нашего города и страны», — заявил Роман 
Стронгин, добавив, что Андрей Викторович 
хорошо понимал, насколько для молодого 
поколения важен пример предшественников 
и  как важно, чтобы живущие помнили этот 
пример.

По мнению председателя Думы Нижнего 
Новгорода, сопредседателя Комитета по  увеко-
вечению памяти выдающихся личностей 
и  исторических событий Олега Лавричева, 
Андрея Викторовича Гапонова-Грехова можно 
смело отнести к  лучшим умам столетия и  он  
был по  праву удостоен звания Почетного 
гражданина Нижнего Новгорода.

«Город бесконечно благодарен Андрею 
Викторовичу за его неоценимый вклад в науку 
и  создание одного из  ведущих физических 
институтов страны, в котором было воспитано 
не  одно поколение преданных науке людей. 
Многие его научные разработки послужили 
делу укрепления обороноспособности страны. 
Андрей Гапонов-Грехов навсегда останется 
в  нашей памяти как пример верности своему 
делу! Отрадно, что в  Нижнем Новгороде 
появляется все больше памятных мест, 
связанных с  нижегородскими учеными. 
Продолжим эту работу вместе с  Комитетом 
по  увековечению памяти выдающихся 
личностей и  исторических событий», — 
прокомментировал Олег Лавричев.

В завершение митинга Михаил Гапонов 
поблагодарил участников мероприятия от имени 
семьи Андрея Викторовича за  сохранение 
его  памяти. 

Ученые радиофизического факультета 
Университета Лобачевского 
и  Института прикладной физики РАН 

провели экспериментальные исследования 
динамики гирорезонансной лампы бегущей 
волны, представляющей собой мощный 
электровакуумный источник микроволнового 
излучения. В  условиях сильных отражений 
выходного излучения удалось получить 
периодические последовательности коротких 
импульсов, формируемые за  счет эффекта 
самосинхронизации мод.

Исследование проводилось в  рамках 
федеральной программы стратегического 
академического лидерства «Приоритет 
2030». Результаты опубликованы в  ведущем 
международном журнале в  области 
электронного приборостроения  — IEEE Electron 
Device Letters.

«Генерация коротких мощных импульсов 
микроволнового излучения представляет 
значительный интерес для целого ряда научных 
задач. В  качестве примера можно привести 
ускорительные приложения, где использование 
коротких импульсов позволяет предотвратить 
развитие пробоев и  тем самым увеличить 
предельные значения градиентов ускорения», — 
рассказал руководитель исследования, 
заведующий лабораторией источников 
интенсивного излучения миллиметрового 
диапазона радиофизического факультета 
Университета Лобачевского Роман Розенталь.

«С 1996 года в Институте прикладной физики 
РАН развивается концепция гирорезонансных 

ламп бегущей волны, основанных 
на  использовании волновода с  винтовой 
гофрировкой поверхности. Такие приборы 
обладают рядом уникальных характеристик, 
включая мощность, эффективность, рабочий 
диапазон и  ширину полосы усиления», — 
сообщил заведующий лабораторией 
прикладной электроники СВЧ ИПФ РАН Сергей 
Самсонов.

Отметим, что недавно в  Институте 
прикладной физики РАН был реализован 
генератор периодических последовательностей 
субнаносекундных импульсов на  основе 
эффекта пассивной синхронизации мод. 
Исследование эффектов самосинхронизации 
мод является продолжением этих работ. 
Основное преимущество предложенной 
системы заключается в  более простой схеме, 
включающей только мощный усилитель 
и  широкополосный отражатель выходного 
излучения. Однако есть и  существенный 
недостаток  — заметно большая длительность 
импульсов, на  устранение которого и  будут 
направлены дальнейшие исследования. 

Модами принято называть типы колебаний в распределенных 
колебательных системах, таких как объемные или оптические 
резонаторы. В свою очередь, эффект синхронизации мод 
заключается в том, что в системе создаются условия, 
при которых генерируемые моды имеют одинаковые или 

сравнимые амплитуды, а фазы отдельных мод связаны определенным 
соотношением.

Фотография 
пресс-
службы ННГУ
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ВЫСШАЯ ШКОЛА

Старейший вуз региона — Нижегородский государственный технический 
университет им. Р.Е. Алексеева — отметил свое 125-летие. Он вносит 
огромный вклад в развитие российского образования и науки, подготовку 
высококвалифицированных кадров в интересах Нижегородской области 
и всей страны. Широкий спектр образовательных программ и умение видеть 
перспективу позволяет вузу уверенно идти вперед 

Новая страница истории политеха

Нижегородский государственный техни-
ческий университет им.  Р. Е.  Алексеева 
ведет свою официальную летопись с 1898 г., 

когда был основан Варшавский политехни-
ческий институт, правопреемником которого 
и стал НГТУ.

В наши дни НГТУ активно участвует 
в ключевых проектах развития региона, задавая 
высокие стандарты образования, наращивая 
компетенции для самых прогрессивных 
разработок, увеличивая объем научных 
исследований и  уверенно шагая по  пути 
инновационного развития. Еще в XX  веке вуз 
установил тесную связь с  нижегородскими 
и  российскими предприятиями, и  сегодня 
она только укрепляется. Студенты уже 
во  время обучения соприкасаются с  реальной 
производственной средой и  приобретают 
актуальные компетенции. Предприятия 
привлекают необходимые им инженерные 
кадры  — отличных специалистов, готовых 
работать на  современных производствах, 
и  выпускники политеха работают во  всех 
ключевых сферах. Таким образом, знания 
и опыт выпускников НГТУ позволяют развивать 
экономику Нижегородской области и  других 
регионов страны.

Торжественное собрание, посвященное 
юбилею НГТУ, состоялось 19  октября 
в  Концертном пакгаузе на  Стрелке, и  с  этого 
дня университет открыл новую страницу своей 
истории, вступив в  свой 126-й год. Прологом 

к  мероприятию стал видеофильм об  истории 
старейшего вуза Нижнего Новгорода (об истории 
и  становлении НГТУ подробно рассказано 
и  в  материале «Университет, устремленный 
в  будущее», опубликованном в  сентябрьском 
номере журнала «Поиск-НН»).

Поздравить коллектив вуза собрались 
представители федеральных и  региональных 
органов исполнительной и  законодательной 
власти, руководители промышленных 
предприятий и  научно-образовательных 
центров, сотрудники, ветераны и  выпускники 
политеха.

От имени полномочного представителя 
Президента России в  Приволжском федераль-
ном округе Игоря Комарова коллектив вуза 
поздравил заместитель полпреда Алексей 
Кузьмицкий. Он зачитал приветствие вузу-
юбиляру, в  котором, в  частности, говорится: 
«Авторитет Нижегородского государственного 
технического университета высок не  только 
в  России, но  и  далеко за  ее пределами, а  его 
диплом  — свидетельство фундаментальных 
и  прикладных знаний, широкого кругозора, 
основательной профессиональной подготовки. 
Во  всем этом заслуга профессорско-
преподавательского состава, ведь это 
творческая и  интеллектуальная элита 
Нижегородской области. Высокий потенциал 
вуза, новаторский подход и поиск эффективных 
решений помогут политехникам и в дальнейшем 
вносить достойный вклад в  развитие 

НИЖЕГОРОДСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

ТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

им. Р.Е. Алексеева

1898 - 2023
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российского образования и науки, в подготовку 
высококвалифицированных кадров для нашего 
Отечества».

Алексей Кузьмицкий вручил почетную 
грамоту за  большой личный вклад 
в  совершенствование системы образования, 
подготовку высококвалифицированных кадров 
и  многолетний добросовестный труд ректору 
НГТУ Сергею Дмитриеву. Благодарность 
полномочного представителя Президента в ПФО 
вручена также коллективу университета.

Как отметила в ходе церемонии заместитель 
министра науки и  высшего образования РФ 
Ольга Петрова, НГТУ входит в первую двадцатку 
лучших вузов технического профиля России 
и выполняет миссию по подготовке кадров для 
Нижегородского региона и страны.

«С учетом тех вызовов, которые сейчас 
стоят перед нашей страной, значимость 
университета будет расширяться, потому что 
запрос на  инженерные кадры  — колоссальный! 
Мы видим, что со стороны работодателей сейчас 
еще больше интереса и  больше совместных 
образовательных программ. Безусловно, по-
гружение работодателя в процесс образования, 
когда студенты уже на  втором и  третьем 
курсах проходят практику на  предприятиях 
и  углубляются в  решение реальных задач, 
является необходимым условием, чтобы 
выпускники без адаптационных периодов сразу 
интегрировались в  работу и  начинали решать 
задачи, которые стоят перед ними на  рабочих 
местах», — подчеркнула заместитель министра.

Ольга Петрова зачитала текст приветствия, 
которое направил коллективу НГТУ министр 
науки и  высшего образования РФ Валерий 
Фальков. «Университет пользуется заслуженным 
авторитетом в  научно-образовательном 

сообществе как один из  ведущих современных 
высокотехнологичных научно-учебных центров, 
который вносит достойный вклад в  социально-
экономическое развитие страны. Вуз 
получил статус опорного, стал победителем 
конкурса на  право участвовать в  программе 
стратегического академического лидерства 
«Приоритет 2030», создавать в  партнерстве 
с  предприятиями Росатома свою Передовую 
инженерную школу. Желаю коллективу 
Нижегородского государственного технического 
университета всегда быть в  числе ведущих 
технических вузов страны, задавать высокие 
стандарты образования, гордиться своими 
выпускниками и  уверенно смотреть в  будущее, 
готовя инженерные кадры для экономики новой 
России», — говорится в приветствии министра.

Исполняющий обязанности заместителя 
губернатора Нижегородской области Андрей 
Гнеушев огласил приветствие главы региона 
Глеба Никитина, в котором было отмечено, что вуз 
дал стране и региону тысячи блестящих ученых, 
исследователей, инженеров, конструкторов. 
«Здесь не  просто закладываются технические 
навыки и  знание, но  и  прививается главное  — 
умение мыслить! Неслучайно вуз носит имя 
великого Ростислава Алексеева, который, 
прежде всего, был именно мыслителем, намного 
опередившим свое время. Сегодня политех 
активно развивается, является победителем 
множества грантовых конкурсов и  одним 
из самых активных участников Нижегородского 
образовательного центра мирового уровня».

Андрей Гнеушев от  имени губернатора 
Нижегородской области вручил награды 
и  благодарности группе преподавателей 
и  сотрудников университета. «НГТУ  — это 
уникальный вуз, важный для развития 

  На торжественное 
собрание, посвященное 
125-летию 
Нижегородского 
государственного 
технического 
университета  
им. Р.А. Алексеева, 
собрались 
представители 
федеральных 
и региональных 
органов власти, 
руководители 
промпредприятий 
и научно-
образовательных 
центров, сотрудники, 
ветераны и выпускники 
политеха
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реального сектора экономики. Хочется 
поздравить руководство, преподавателей, 
студентов и  ветеранов вуза, которые внесли 
и  вносят значительный вклад в  развитие 
системы образования и  подготовку 
высококвалифицированных кадров. Политех  — 
наш опорный вуз, гордость Нижегородской 
области», — сказал Андрей Гнеушев.

Со знаменательной датой выпускников 
и  сотрудников НГТУ поздравил и  председатель 
Законодательного собрания Нижегородской 
области Евгений Люлин. «125 лет  — это не  так 
много для учебного заведения. Есть вузы 
постарше, но  по своему значению с  НГТУ 
имени Алексеева мало кто может сравниться. 
Горьковский политех подготовил несколько 
поколений инженерных и  конструкторских 
кадров, которые создавали промышленный 
потенциал нашей области и соседних регионов. 
Среди его выпускников были выдающиеся 
люди, повлиявшие на развитие целых отраслей: 
Владимир Ильич Лузянин, Игорь Иванович 
Африкантов, Валентин Ефимович Костюков, 
Иван Иванович Киселев, Сергей Викторович 
Гапонов и  многие другие. Великие традиции 
качественного образования стали основой 
для современных достижений. Сегодня 
Нижегородский государственный технический 
университет имени Алексеева является 
частью Научно-образовательного центра 
Нижегородской области. Здесь создаются новые 
прорывные технологии, ведется подготовка 
квалифицированных специалистов, способных 
своим трудом обеспечить мощное развитие 
экономики нашего региона и  технологический 
суверенитет Российской Федерации. Уверен, что 
выпускники НГТУ XXI века способны решить эти 
задачи. Хочу пожелать всем, кто своим трудом 
и  талантом создал и  поддерживает высокий 
авторитет технического университета  — 
уважаемым ветеранам, руководству, 
профессорско-преподавательскому составу, 
студентам  — крепкого здоровья, благополучия 
и новых достижений», — отметил Евгений Люлин.

Ректор НГТУ им.  Р. Е. Алексеева Сергей 
Дмитриев отметил огромный скачок в развитии 
вуза. За  последние годы политех получил 
статус опорного вуза Нижегородской области, 
стал одним из  победителей Всероссийской 
программы стратегического академического 

лидерства Минобрнауки РФ «Приоритет 2030» 
и одним из 30 вузов России, кому доверено право 
формировать свою передовую инженерную 
школу. Нижегородский политех стал 
единственным вузом страны, который заявил 
для этого проекта ядерно-водородную тематику. 
Основу деятельности ПИШ составят новые 
образовательные программы магистратуры, 
формируемые по  заказу высокотехнологичных 
предприятий-партнеров. ПИШ уделяет 
основное внимание инженерным программам 
и  созданию современного инфраструктурнонр 
обеспечения, в  качестве которого выступают 
специальные образовательные пространства, 
включая лаборатории, опытные производства, 
интерактивные комплексы опережающей 
подготовки, цифровые и  киберфизические 
центры.

«У нашего вуза богатая история, и  есть 
основания гордиться теми, кто своим трудом 
создавал его авторитет как за  рубежом, так 
и в России. За годы своей истории вуз подготовил 
свыше 330 тысяч инженеров. Наших выпускников 
можно встретить на всех предприятиях региона. 
Мы активно сотрудничаем с  Нижегородским 
НОЦ и правительством Нижегородской области, 
участвуем в выполнении федеральных программ 
и реализации национальных проектов. Предмет 
особой гордости  — коллектив университета 
и  его ученые, которые внесли огромный вклад 
в научно-техническое развитие страны, а сегодня 
их эстафету достойно принимает молодое 
поколение. Вместе мы создаем университет, 
устремленный в  будущее», — заверил Сергей 
Дмитриев.

Глава Думы Нижнего Новгорода, почетный 
выпускник политеха, а  ныне заведующий 
одной из  базовых кафедр вуза Олег Лавричев 
сердечно поблагодарил профессорско-
преподавательский состав учебного заведения, 
где он получил путевку в жизнь. «Как выпускник 
НГТУ горжусь победами и успехами своей альма-
матер и искренне рад тому, что политех держит 
марку одного из  ведущих образовательных 
учреждений страны: стабильно занимает 
высокие позиции в  мировых и  российских 
рейтингах университетов, расширяет 
сотрудничество с  предприятиями региона, 
приумножая промышленный и  экономический 
потенциал Нижегородского региона и  России 
в целом», — заявил Олег Лавричев.

Коллектив вуза-юбиляра поздравили 
также директор РФЯЦ  — ВНИИЭФ Валентин 
Костюков, председатель Совета ректоров 
вузов Приволжского федерального округа 
и  Нижегородской области, вице-президент 
Российского Союза ректоров Роман 
Стронгин, научный руководитель Института 
прикладной физики РАН академик Александр 
Литвак, председатель Совета директоров АО 
«Русполимет» Виктор Клочай, руководители 
Нижегородской ассоциации промышленников 
и предпринимателей.

Завершился торжественный вечер 
выступлением участников студенческих 
объединений вуза и  исполнением гимна 
политеха. 
Фото Кирилла Мартынова (ИА «Время Н»), 
Ильи Мишахина и пресс-службы НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева

 Торжественное 
собрание, 
посвященное 
юбилею НГТУ 
им. Р.Е. Алексеева, 
состоялось 
в Концертном 
пакгаузе 
на Стрелке

 Евгений Люлин 
и Сергей Дмитриев



15«Поиск-НН» № 8 (270), 2023

Основная цель олимпиады «Я  — 
профессионал»  — помочь начинающим 
специалистам проявить себя и  продол-

жить обучение в  одном из  ведущих вузов 
страны или начать карьеру в  крупной 
компании. К  участию приглашаются студенты, 
обучающиеся по образовательным программам 
высшего образования  — бакалавриата, специа-
литета и  магистратуры, а  также базового 
и специализированного высшего образования.

Претенденты на  победу смогут попробовать 
свои силы в одном или нескольких из более чем 
70 направлений. Они охватывают различные 
профессиональные сферы — от медицины и здра-
воохранения, компьютерных и  инженерных 
наук до  квантовых технологий, педагогических 
и  сельскохозяйственных наук. В  числе новых 
направлений проекта  — «Агропромышленный 
комплекс (Агроинженерия)», «Устойчивое разви-
тие и  рациональное природопользование», 
«Арктические технологии», «Зеленая энергетика», 
«Разработка беспилотных воздушных судов», 
«Судостроение: морской и  речной флот», 
«История и  культура России», «Языкознание 
и  литературоведение», «Стратегическое управ- 
ление проектами», «Экономическая и  корпора-
тивная безопасность», «Спорт и  физическая 
культура. Спортивный тренер», «Селекция 
и  генетика сельскохозяйственных растений 
и животных», «Фотоника».

В рамках олимпиады также проводятся 
профильные и  междисциплинарные образова-
тельные форумы. Посетить их смогут участники 
олимпиады, успешно прошедшие дополнитель-
ный конкурс мотивационных писем. На  фору-
мах талантливые молодые люди встречаются 
с  единомышленниками со  всей страны. Лекции 
и  мастер-классы для них проводят выдающие-
ся профессионалы, ученые и  предприниматели. 
Так, в 2023 г. прошло более 15 образовательных 
форумов в разных городах страны.

Особенностью седьмого сезона олимпиады 
станет переход к  полному циклу карьерного 
наставничества участников с  момента 
регистрации: студенты получают доступ 
к  экспресс-курсу карьерно-психологического 
консультирования, карьерному тестированию 
и  информационным ресурсам олимпиады и  ее 
партнеров. Медалисты, победители и  призеры 
олимпиады по  решению ученого совета вуза 
могут быть приравнены к  людям, получившим 
максимальные баллы по  результатам 
вступительных испытаний в  вузы. Кроме 
того, все дипломанты получат возможность 
войти в  национальную кадровую базу «Я  — 
профессионал» и  пройти стажировку в  крупной 
профильной компании. Для медалистов 
предусмотрены также денежные премии от  100 
до 300 тыс. рублей.

Всероссийская олимпиада «Я  — профес-
сионал» проводится при поддержке 
Администрации Президента РФ и Министерства 
науки и  высшего образования РФ в  рамках 
президентской платформы АНО «Россия — страна 
возможностей». Оператор проекта — Ассоциация 
организаторов студенческих олимпиад «Я  — 
профессионал».

Проект реализует Ассоциация организа-
торов студенческих олимпиад «Я  — 
профессионал» совместно с  общероссийским 
объединением работодателей «Российский 
союз промышленников и  предпринимателей», 
Российским обществом «Знание», ведущими 
российскими вузами, а  также крупными 
компаниями страны. Всего в  организацию 
и  проведение олимпиады вовлечено более 
300  вузов и 500 российских компаний.

Седьмой сезон олимпиады «Я  — 
профессионал» пройдет с  ноября 2023 г. 
по июнь 2024 г. Регистрация участников ведется 
до 14 ноября 2023 г. включительно. Ознакомиться 
с  положением об  олимпиаде, полным списком 
направлений, а  также порядком регистрации 
и  участия студентов можно на  официальном 
сайте проекта: https://yandex.ru/profi/.. 

Нижегородские студенты могут принять участие в седьмом сезоне 
Всероссийской олимпиады «Я — профессионал». Особенностью сезона 
олимпиады станет переход к полному циклу карьерного наставничества 
участников с момента регистрации

Приглашение в профессионалы

Всероссийская олимпиада студентов «Я — профессионал» 
направлена на выявление и поддержку талантливых молодых 
людей, на создание возможностей для их самореализации, 
развития и профессионального становления. Она стартовала 
в 2017 г. и за шесть лет объединила вузовское сообщество, 

студентов, профессорско-преподавательский состав и крупнейшие 
компании. Всего за шесть сезонов получено более 3,3 млн заявок 
на участие. Олимпиада охватывает 89 субъектов страны, более 500 
государственных и негосударственных образовательных организаций. 

  Все дипломанты олимпиады получат 
возможность войти в национальную 
кадровую базу «Я — профес сионал» 
и пройти стажировку в крупной 
профильной компании
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Масштабная образовательная программа будет представлена 
на Международной выставке-форуме «Россия», которая будет работать 
на ВДНХ с 4 ноября 2023 г. по 12 апреля 2024 г. Мероприятия этой 
программы позволят россиянам и зарубежным гостям увидеть,  
как успехи в разных отраслях науки и технологий за последние 20 лет 
повышают качество жизни людей

Страна знаний

Презентация образовательной программы 
Международной выставки-форума 
«Россия» состоялась 13  октября в  пресс-

центре ТАСС. Генеральным партнером этой 
образовательной программы, на  которой будут 
представлены главные достижения нашей 
страны в XXI в., выступило Российское общество 
«Знание». Как сообщил генеральный директор 
Российского общества «Знание» Максим 
Древаль, в  подготовке образовательного трека 
выставки-форума участвуют 32 партнера: 
профильные министерства, автономные 
некоммерческие организации, молодежные 
объединения и крупные корпорации, в том числе 
Министерство просвещения и  Министерство 
науки и  высшего образования России, 
Росмолодежь, Роскосмос и  Росатом, ПАО 
«Сбербанк России» и ОАО РЖД, РДДМ «Движение 
первых», президентская платформа «Россия  — 
страна возможностей», Президентский фонд 
культурных инициатив и другие.

В рамках выставки-форума крупнейшая 
просветительская организация страны 
совместно с  партнерами организует 
в  павильонах ВДНХ семь лекториев, где будет 
освещаться широкий круг вопросов, связанных 
с современными достижениями России в разных 
сферах. Флагманский лекторий «Знания» 
разместится в  павильоне № 57 «Россия  — 
Моя история». Именно там будет работать 
интерактивная познавательная выставка 
«Лабиринт познания», посвященная знаковым 
изобретениям, которые реализовались в нашей 
стране и изменили мир.

Также в  этом павильоне в  день открытия 
выставки-форума стартует просветительский 
марафон Российского общества «Знание»  — 
«Знание.Первые», который пройдет 4–6  ноября. 
Марафон будет концептуально интегрирован 
в тематику выставки на ВДНХ, где каждая буква 
слова «Россия» имеет определенное значение. 
Следуя этой же логике, планируется шесть треков 
марафона. Главной темой для обсуждения 
станут современные достижения нашей страны 
и ее граждан, способствующие развитию России 
и повышению ее авторитета на международной 
арене.

В каждом из  лекториев выставки зрителей 
ждет много интересного. К примеру, в павильоне 
№ 32–34 «Космос» пройдут космические уроки 
с  прямым включением с  российской МКС. 
В  павильоне № 19 «Атом» посетители смогут 
почувствовать, буквально ощутить кожей, 
что происходит внутри атома. Инсталляция 
в  павильоне «Атом» будет переводить научные 

термины в визуальный ряд, чтобы стало проще 
понять, что они означают.

Каждая неделя образовательной программы 
будет посвящена определенной теме. В  числе 
тем  — достижения России, туризм и  индустрия 
гостеприимства, традиционные духовно-
нравственные ценности, наука и  технологии, 
культура и  искусство, спорт и  здоровый образ 
жизни.

«Мы запланировали более 5500 выступлений 
за  полгода. Мне кажется, программу такого 
масштаба еще никто не делал в мире, мы первые, 
и  это еще одно достижение, — отметил Максим 
Древаль.  — Программа имеет определенную 
архитектуру. Еженедельно мы постарались 
расставить фокусы так, чтобы дать возможность 
всем участникам погрузиться в  ключевые 
отрасли, сферы достижений и  ключевые 
праздники, которые выпадают на  даты 
прохождения выставки. И  чтобы всегда был 
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интерес вернуться вновь, каждую неделю будет 
представлены новая тематика, новые фокусы, 
новые мероприятия».

Кстати, уже в  октябре на  ВДНХ состоялась 
Образовательная неделя  — программа 
подготовки педагогов общеобразовательных 
учреждений, организаций среднего 
профессионального образования 
и  дополнительного образования Москвы 
и Московской области, которые провели уроки-
экскурсии на  площадке ВДНХ для школьников 
и студентов.

Значимые события выставки-форума будет 
освещать потоковый телеканал «Знание.ТВ», 
который будет работать 24 часа в  сутки семь 
дней в неделю. Благодаря этому все желающие 
в  любое время смогут узнавать о  событиях 
образовательной, а также культурной и деловой 
программы. Эфирная студия «Знание.ТВ» 
разместится в  стильном медиакубе у  входа 
на ВДНХ.

Максим Древаль обратил внимание и  на  то, 
что образовательная программа выставки 
выйдет за  пределы Москвы и  охватит все 
регионы России. 4  ноября начнутся «Прогулки 
со  Знанием», и  главы субъектов России 
будут проводить для молодежи экскурсии 
по  знаковым местам, расскажут о  памятниках 
культуры и  природы, покажут значимые для их 
регионов предприятия и исторические объекты.

С 7  ноября общество «Знание» запустит 
программу «Дни регионов». Во  всех концах 
России начнутся форумы, лекции, научные  
баттлы и  встречи с  известными людьми. 
Участники этих мероприятий познакомятся 
с  экономическими и  культурными достижени-
ями своего региона и смогут поделиться идеями 
о развитии родного края.

Министр просвещения России Сергей 
Кравцов сообщил в  своем выступлении, 
что в  2023 г. официально завершится Год 
педагога и  наставника, но  те мероприятия, 
которым был дан старт, продолжатся  — это 
и  поддержка педагогических династий, 
акция «Спасибо учителю» и  многие другие 
проекты. «Мы всегда должны помнить о  наших 
учителях, говорить им слова благодарности, 
потому что профессия педагога  — самая 
значимая на  земле. Мы планируем провести 
на  выставке «Россия» мероприятия, связанные 
с  закрытием Года педагога и  наставника. В  их 
числе  — церемония награждения победителей 
конкурса образовательной журналистики «ПРО 
Образование  — 2023», всероссийский форум, 
посвященный празднованию 50-летия создания 
отрядов «Юных инспекторов движения», — 
подчеркнул министр.

Сергей Кравцов рассказал также, что 
на  выставке-форуме будет организовано 
несколько тематических пространств, 
посвященных системе образования, включая 
школы, учреждения СПО, дошкольные 
организации. По  словам главы ведомства, 
у  России в  части сферы образования 
есть серьезные достижения, которых нет 
ни  у  одной страны мира. Например, в  России 
реализуется уникальный национальный проект 
«Образование», который дает возможность 
каждому школьнику вне зависимости от  места 
проживания получать прочные знания.

«У посетителей выставки-форума будет 
возможность познакомиться с  деятельностью 
всероссийских детских центров, а  также 
попробовать себя в  сдаче ЕГЭ, ОГЭ и  выпол-
нении заданий Всероссийской олимпиады 
школьников», — добавил Сергей Кравцов.

Особенностью предстоящей выставки-
форума станет вовлеченность в  нее всех 
российских регионов, исключением не  стала 
и  образовательная программа. Заместитель 
генерального директора АНО «Дирекция 
выставки достижений «Россия» по информации, 
социальным коммуникациям и  событийной 
программе Анастасия Звягина пояснила, 
что в  образовательной программе выставки 
принимают активное участие все 89 регионов 
России. «Мы получили от  них свыше 700 
предложений с  мероприятиями по  самым 
разным темам, а  на  ноябрь  — декабрь уже 
запланировано почти 150. Самые интересные 
региональные спикеры приедут в  Москву, 
чтобы провести мастер-классы, лекции, 
уроки, личные встречи. Выставка уникальна 
по  своему охвату и  наполнению, в  России 
до сих пор не проводилось мероприятий такого 
масштаба. Мы делаем ее с  любовью к  Родине, 
у мероприятия есть хэштег #СпасибоРодная», — 
прокомментировала Анастасия Звягина.

Важное место, которое займут на  выставке-
форуме «Россия» образовательные 
мероприятия, станет особенно символичным 
в  контексте того, что образование является 
приоритетом российского государства и  всегда 
находится в  поле зрения на  самом высоком 
уровне. Образовательная программа выставки 
продемонстрирует как уже имеющие успехи 
российского образования, так и  осветит 
дальнейшие вектора его развития. Мероприятия 
образовательной программы будут 
рассчитаны и  на  освещение возможностей для 
молодежи, и  на  перспективы взаимодействия 
промышленности и образования, поэтому смогут 
привлечь внимание максимально широкой 
аудитории. 
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В Нижегородском государственном архитектурно-строительном 
университете открыта современная образовательная цифровая площадка 
для обеспечения отрасли жилищно-коммунального хозяйства региона 
квалифицированными кадрами

Цифровая площадка для ЖКХ

Цифровая образовательная площадка для 
обеспечения отрасли ЖКХ Нижегородской 
области квалифицированными кадрами 

создана в  ННГАСУ при поддержке АО 
«Теплоэнерго» и АО «Нижегородский водоканал».

Об идее проекта рассказал на  открытии 
площадки ректор ННГАСУ Дмитрий Щеголев.

— Цифра  — это основное направление раз-
вития отрасли строительства и ЖКХ. На каждом 
из  основных этапов жизненного цикла любого 
объекта капстроительства обязательно есть 
определенные цифровые сервисы, механизмы, 
инструменты. При разработке проектно-сметной 
документации на  объектах строительства 
внедряются технологии информационного 
моделирования. Эксплуатация объектов  — 
также важный элемент, составляющий 
большую часть жизненного цикла объекта. 
Работать с  инженерными системами объектов, 
с  эксплуатацией зданий и  сооружений, 
обеспечивающей инфраструктурой и  цифро-
визировать эти объекты необходимо. Поэтому 
кадры, как основа цифровой трансформации, 
очень важны. На  рынке появляется много 
инженерных решений, систем, цифровых 
сервисов. Все они требуют подготовки для 
эффективной работы с ними, — отметил ректор.

Цифровая площадка оформлена дизайне-
рами в  стилистике предприятий-партнеров  — 
«Теплоэнерго» и «Нижегородского водоканала» — 
и оборудована новейшей техникой, в том числе, 
VR-очками и шлемами. В виртуальной реальности 
реализованы сценарии типовых аварийных 
ситуаций, возникающих при эксплуатации 
индивидуальных тепловых пунктов. В  конце 
октября также будет внедрен тренажер-
имитатор процессов на  фильтровальном зале 
водопроводной станции. Сценарии разрабо-
таны ведущими специалистами ННГАСУ. 
Предполагается использование этой ауди-
тории в  учебном процессе студентов вуза 
направлений бакалавриата «Строительство» 
и  «Телоэнергетика», обучающихся колледжа 
ННГАСУ, а также при повышении квалификации 
кадров ЖКХ.

Гости мероприятия, ректор Дмитрий Щеголев 
и студенты профиля ТГВ опробовали погружение 
в VR-реальность на себе, с помощью подсказок 
виртуального консультанта предотвратив ава-
рию на тепловом пункте.

По видеосвязи участников мероприятия при-
ветствовала замминистра науки и высшего обра-
зования РФ Ольга Петрова: «Эта аудитория и сам 
проект  — яркий пример взаимодействия, когда 
университет, власть и работодатель вместе гото-
вят практико-ориентированных спе циалистов, 
которые имеют все необходимые ком петенции. 
Таким образом подчеркивается уни кальность 
и  взаимовыгодное сотрудничество. Несомнен-

но, что за всем этим стоит долгая и кропотливая  
работа. Но это, конечно, только начало следую-
щего этапа взаимодействия».

По мнению главы администрации Нижнего 
Новгорода Юрия Шалабаева, отрасль ЖКХ 
в  России требует серьезной подготовки 
квалифицированных специалистов, которые 
способны и  разрабатывать, и  применять 
высокотехнологичные решения. Руководство 
города заинтересовано в  том, чтобы в  отрасль 
ЖКХ приходили талантливые молодые люди 
с  хорошей подготовкой. «Мы постараемся 
создать все условия, чтобы им было интересно 
приходить сюда. Уверен, что все решения, 
которые будут разработаны здесь, пойдут 
на пользу нашему городу», — прокомментировал 
мэр.

— В энергетике, в  сфере водоснабжения 
и  водоотведения важно практическое 
применение знаний, приобретенных в  вузе.  
В  ЖКХ активно используются те  инструменты, 
которые мы сегодня видим. Эта аудитория  — 
еще только начало, отправная точка, но  обо-
рудование, которое мы здесь применили,  — 
хорошее подспорье. Молодому поколению 
нужно знакомиться с современными цифровыми 
технологичными инструментами,  — подчеркнул 
гендиректор АО «Теплоэнерго» Илья Халтурин.

По словам замминистра образования и науки 
Нижегородской области Любови Широковой, 
открытие цифровой площадки говорит о  раз-
витии образовательных инструментов, так как 
использование VR  — это одна из  современных 
технологий образовательного процесса. 
В  рамках федерального проекта по  внедрению 
профориентационного минимума в  школах 
цифровая образовательная площадка ННГАСУ 
будет использоваться для профориентационной 
работы со  школьниками, которой уделяется 
особое внимание на  уровне Министерства 
науки и  высшего образования и  Министерства 
просвещения РФ. 

 Отрасль ЖКХ 
в России требует 
серьезной 
подготовки 
квалифицированных 
специалистов, 
которые способны 
и разрабатывать, 
и применять 
высокотехно-
логичные решения 

Слева:  
Дмитрий Щеголев, 
ректор ННГАСУ 

Справа: 
на цифровой 
образовательной 
площадке ННГАСУ
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Нижегородский государственный лингвистический университет  
им. Н. А. Добролюбова вновь принял гостей в рамках сезона 2.0 федерального 
туристско-образовательного проекта «Университетские смены»

На одном языке с миром 

Проект был реализован с  16 по  25  октября 
2023 г. при всесторонней поддержке 
Министерства науки и  высшего 

образования Российской Федерации, Феде-
рального агентства по  делам молодежи 
(Росмолодежь) и  Общероссийского обще-
ственно-государственного движения детей 
и молодежи «Движение первых».

Участниками авторской программы 
личностного роста «На одном языке с  миром» 
стали 50 школьников 8–11 классов и  пять 
педагогов-сопровождающих из  Донецкой 
Народной Республики: из  городов Горловка, 
Шахтерск, Торез, сел Никишино, Петропавловка, 
Великая Шишовка и Дмитровка.

Для ребят на  ежедневной основе были 
организованы лектории, тренинги и  мастер-
классы от  сотрудников НГЛУ (в  том числе  — 
преподавателей-носителей языка), проведены 
увлекательные коммуникационные площадки 
партнерского корпуса: информационно-
экскурсионный марафон от  городской Думы 
Нижнего Новгорода и  встреча с  депутатом 
Татьяной Скоробогатовой, иммерсивный тур 
по  предприятиям Нижегородской области 
от  Фонда развития производственных систем 
и  промышленного туризма Госкорпорации 
«Росатом», классные встречи с  заместителем 
Министра науки и  высшего образования 
Российской Федерации Ольгой Петровой, 
представителем МИД России в  Нижнем 
Новгороде Сергеем Маловым, а  также 
интерактивная программа-погружение от  Рос- 
сийского движения детей и  молодежи 
«Движение первых».

«Я поговорила с  ребятами и  получила 
мощный заряд позитива! Спасибо коллективу 
Лингвистического университетв и  лично 
ректору Жанне Викторовне Никоновой 
за  организацию смены на  очень высоком 
уровне. Еще 50 детей стали чуть ближе к своей 
мечте. Ради этого мы и работаем!, — поделилась 
впечатлениями от  общения с  участниками 
авторской программы личностного роста «На 
одном языке с миром» Ольга Петрова.

«За десять захватывающих дней 
«Университетской смены 2.0» ребята стали 
сплоченной командой, которая плечом к плечу 
готова идти к  новым знаниям и  открытиям! 
Они почувствовали себя настоящими 
студентами, погрузились в  яркую атмосферу 
профориентационных и  созидательных 
актив ностей. Кто-то уже задумывается 
о  возвращении в  Нижний Новгород, в  наш 
университет, для продолжения обучения 
в  ближайшем будущем. Но  важнее всего то, 
что благодаря этому уникальному проекту 
мы имеем возможность подарить нашим 

гостям островок детства  — солнечного, 
наполненного счастьем, сотворчеством 
и  крепкой дружбой. Двери Университета 
Добролюбова всегда открыты для ребят, и мы 
будем искренне рады видеть их в  качестве 
наших абитуриентов и  студентов!»  — 
подчеркнула ректор Нижегородского государ-
ственного лингвистического университета 
им.  Н. А.  Добролюбова, профессор Жанна 
Никонова. 

 Наверняка кто-то 
из участников 
«Университетской 
смены» уже 
задумался 
о возвращении 
в Нижний Новгород 
для продолжения 
обучения в 
Лингвистическом 
университете
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Более двух тысяч человек и более 550 докладов объединил 
XIII Всероссийский фестиваль науки «Наука 0+», состоявшийся на площадке 
Нижегородского государственного архитектурно-строительного университета

Наука как лучшая карьера

Фестиваль науки — площадка для развития 
проектов школьников, студентов 
и  молодых ученых  — был организован 

Советом молодых ученых ННГАСУ при 
поддержке руководства университета и  МГУ 
им. М. В. Ломоносова.

По мнению ректора ННГАСУ Дмитрия 
Щеголева, такого количества людей в  уни-
верситетской «Точке Урбан» не  было никогда. 
«Это говорит об  актуальности сегодняшнего 
мероприятия. В  этом году фестиваль 
объединил более двух тысяч участников 
и  более 550  докладов. В  наш университет 
уже не  в  первый раз приехал легендарный 
человек  — академик Владимир Ильич Травуш. 
Многие сегодня собрались послушать лекцию 
Владимира Ильича. Это знаковое, уникальное 
событие», — подчеркнул в приветствии к гостям 
и участникам Дмитрий Щеголев.

«Почему важно пропагандировать науку? 
Если мы не будем заниматься этим — это сделают 
«инфоцыгане». Самое главное в науке — умение 
прогнозировать следующий шаг. Самое важное, 
что она может дать — научное знание и причинно-
следственные связи. Давайте направим наше 
внимание на  практикоориентированность 
науки, будем делать новые вещи, менять этот 
мир. Менять, понимая, куда мы идем», — такими 
словами напутствовал собравшихся министр 
образования и  науки Нижегородской области 
Михаил Пучков.

«Я искренне считаю, что молодые ученые  — 
это люди, которые делают будущее нашей 
страны более светлым, исследуют новые 
горизонты. Я  рад, что многие из  вас выбирают 
науку как осознанную карьеру. Это лучшая 
карьера, которая может быть в  вашей жизни. 
Желаю всем, от  мала до  велика, попробовать 
себя в  науке»,  — поделился своим видением 
научной карьеры начальник управления науки 
ННГАСУ Александр Смыков.

В рамках фестиваля состоялись научно-
популярные лекции, интерактивные квизы, 
мастер-классы и экскурсии.

Так, сразу после церемонии открытия 
фестиваля науки «Наука 0+» состоялась лекция 
по  высотному строительству конструктора-

строителя, академика и вице-президента РААСН 
Владимира Травуша. Гость представил историю 
высотного строительства в России и Советском 
Союзе, поделился уникальными инженерными 
решениями, которые применялись при 
проектировании таких знаковых объектов, 
как Останкинская башня, Московский 
международный деловой центр «Москва-Сити», 
Общественно-деловой комплекс «Лахта-центр» 
и  особенностях производства работ при их 
возведении.

По окончании лекции, отвечая на  вопросы 
студентов, Владимир Ильич рассказал:

— Строительство высотных зданий  — 
показатель достижений страны. Не  каждое 
государство может позволить себе строить 
высотные здания. Это квинтэссенция многих 
отраслей промышленности… Впервые я приехал 
в Нижний Новгород в 1977 году, когда начинали 
строить крупный жилой массив «Мещерское 
озеро». Помню, на  первое заседание 
Архитектурного совета города приехали все 
участники проекта. Один из объектов мой — это 
спортивный зал.

Одним из главных событий фестиваля стала 
научно-практическая конференция. Участники 
представили исследования и  обменялись 
опытом с  коллегами из  разных учебных 
заведений. На  конференции прозвучали 
доклады в  секциях: «Строительные материалы 
и  конструкции», «Физико-математические 
науки и  механика», «Наука на  иностранном 
языке», «Информационные системы, технологии 
и  программирование», «Информационное 
моделирование и  управление качеством 
в технических системах», «Ээнергоэффективные 
и  энергосберегающие технологии», «Гидро-
техническое строительство», «Архитектура, 
дизайн, реконструкция и  реставрация 
архитектурного наследия», «История, 
культурология и  туризм», «Актуальные проб-
лемы общественных и  гуманитарных наук» 
и «Юридические и экономические науки». 

 Начальник 
управления 
науки 
ННГАСУ 
Александр 
Смыков

 Академик Владимир Ильич Травуш 
на лекции по высотному строительству

 Об актуальности 
фестиваля науки 
в ННГАСУ говорит 
тот факт, что 
такого количе-
ства людей 
в «Точке Урбан» 
не  было никогда. 
На переднем 
плане слева 
направо: министр 
образования 
и науки 
Нижегородской 
области 
 Михаил Пучков 
и ректор ННГАСУ 
Дмитрий Щеголев
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Перспективы взаимодействия при 
подготовке кадров для предприятий-
резидентов особой экономической зоны 

(ОЭЗ) «Кулибин» обсуждались на  встрече 
генерального директора Корпорации развития 
Нижегородской области Игоря Ищенко 
с  руководителями техникумов и  колледжей 
Дзержинска. В  совещании приняли участие 
заместители главы Дзержинска Юлия Ашуркова 
и  Ольга Палеева, руководители технического 
и  педагогического колледжей, техникума  
бизнеса и  технологий, индустриально-
коммерческого техникума и  химического 
техникума им. Красной Армии.

«Специально для сотрудников предприятий-
резидентов особой экономической зоны 
«Кулибин» мы планируем построить жилой 
комплекс со  всей необходимой социальной 
инфраструктурой, что позволит привлечь 
работников из  других городов и  регионов. 
Но,  прежде всего, мы делаем ставку 
на  жителей Дзержинска  — как опытных 
специалистов, так и  молодых выпускников 
средних профессиональных учебных 
заведений. Поэтому уже сегодня нам важно 
выстроить диалог со  всеми техникумами 
и  колледжами. Важно понимать реальные 
возможности образовательных организаций. 
Необходимо, чтобы производство стало для 
учащихся естественным продолжением той 

методической базы, которую они получили 
в  колледже или техникуме»,  — отметил Игорь 
Ищенко.

Часть производственных предприятий 
на  расширенной территории ОЭЗ «Кулибин» 
планируется ввести в  эксплуатацию к  2025 г., 
а  это означает, что уже нынешние студенты 
дзержинских техникумов и  колледжей 
в перспективе смогут стать их сотрудниками.

«Это, безусловно, вызов для системы 
профессионального образования Дзержинска. 
Уже сейчас в  нашем городе пять тысяч 
вакансий и  всего 500 зарегистрированных 
безработных. При этом важно, что колледжи 
и  техникумы понимают свою ключевую роль 
в  процессе подготовки квалифицированных 
специалистов и научных кадров — и не только 
для «Кулибина», но  и  для строящегося 
экопромышленного парка и  уже действующих 
предприятий»,  — подчеркнула заместитель 
главы Дзержинска Юлия Ашуркова.

Во время встречи руководитель 
каждого учебного заведения рассказал 
об  особенностях учебного процесса 
в  возглавляемом им учреждении и  основных 
сложностях, существующих на  сегодняшний 
день. В  том числе они связаны с  более 
низким темпом обновления методических 
материалов и переподготовки преподавателей 
по  сравнению с  темпом развития отрасли 
в  целом и  ограниченными площадями для 
проживания иногородних студентов.

Руководитель Дзержинского химического 
техникума им.  Красной Армии Егор Никитин 
отметил важность включения города 
в  федеральный проект «Профессионалитет», 
один из  кластеров которого создан как раз 
на базе техникума.

«Нам важно дать своим студентам 
предметные знания и  навыки. Чтобы, придя 
на  работу на  современное производство, им 
не  советовали забыть все то, чему их учили 
в  техникуме. И  «Профессионалитет»  — пусть 
пока мы еще только входим в проект — во многом 
этому способствует, потому что направления 
подготовки здесь определяются актуальными 
потребностями самих предприятий. Для 
для студентов это своеобразная гарантия 
трудоустройства, а  наша общая задача  — 
заинтересовать ребят и  показать им все 
возможности для профессионального роста 
в  той сфере, которую они выбрали для 
обучения», — отметил Егор Никитин.

По итогам встречи руководители техникумов 
и  колледжей договорились о  дальнейшем 
сотрудничестве с  Корпорацией развития 
Нижегородской области при разработке 
образовательных программ для решения 
кадровых потребностей предприятий, которые 
планируют разместиться на  территории ОЭЗ 
«Кулибин». 

Кадры для «Кулибина»
Колледжи и техникумы Дзержинска помогут готовить кадры для резидентов 
ОЭЗ «Кулибин»

 Производство 
должно стать для 
учащихся 
естественным 
продолжением 
той методической 
базы, которую 
они получили 
в колледже или 
техникуме

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

АО «Корпорация развития Нижегородской области» создано 
по инициативе губернатора Глеба Никитина. Организация 
содействует реализации проектов на всех стадиях — от 
предоставления информации о регионе, возможных мерах 
поддержки и осмотра инвестплощадок до ввода объекта 

в эксплуатацию с принятием на себя обязательств по взаимодействию 
с органами исполнительной власти, органами местного самоуправления, 
субъектами естественных монополий и иными организациями.
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Региональная школа пятого сезона 
стратегической инициативы «Кадры 
будущего для регионов  — Нижегородская 

область» состоялась со  2 по  4  октября 2023 г. 
на  базе Детского санаторно-оздоровительного 
образовательного центра «Салют» ГАПОУ 
«Городецкий Губернский колледж».

В мероприятии приняли участие 225 
школьников и студентов из 35 муниципалитетов 
Нижегородской области.

На протяжении трех дней для участников 
были организованы образовательная программа 
по  проектной деятельности, культурная 
программа, интерактивные игры и квизы.

Так, в  рамках образовательной программы 
ребята изучали основы проектной деятельности: 
ставили цели и  задачи, определяли географию 
проекта и  целевую аудиторию, составляли 
календарный план проекта. Результаты 
работы проектных команд были представлены 
экспертному совету на Аллее проектов.

По результатам региональной школы 
участники узнали об  особенностях социального 
и  бизнес-проектирования, приобрели навыки 
формирования проектных идей и  публичных 
выступлений. По  результатам школы были 
созданы 42 проектные команды и  предложено 
более 100 проектных идей. Основными темами 
сформированных проектных идей стали: 
экология, информационные технологии, 
молодежная политика, профориентация 
школьников и  студентов, помощь животным, 
история, транспорт, патриотическое направле-
ние, психология, спорт, туризм, социальная 
поддержка.

За успешный старт и  успехи в  проектиро-
вании сертификатом на  10 000  рублей были 
отмечены:

—  сборная команда муниципалитетов 
Нижегородской области с  проектной идеей 
«Старт к  успеху». Состав команды: Андрей 
Капускин (средняя школа № 1, Ворсма), 
Елизавета Безносова (Каменская школа), 
Дмитрий Русов, Илья Шорин, Олеся Оленева, 
Злата Шутова (Сявская средняя школа);

—  команда Арзамаса с  проектной идеей 
«ЭкоГерои». Состав команды: Владислав 
Милов, Владислав Чернышов (средняя 
школа № 13), Артем Рыбин (гимназия), 
Александра Клепикова (средняя школа 
№ 15), Дмитрий Шитеев (средняя школа № 2 
им. А. С. Пушкина);

—  команда Нижнего Новгорода с  проектной 
идеей «Разговорный клуб Мистейк». Состав 
команды: Алина Никифорова (школа № 141), 
Денис Елохин, Кирилл Абрамов, Николай 
Масленицын (школа № 106) и Софья Кемаева 
(школа № 48).

«Сейчас перед вами открыты сотни и тысячи 
возможностей в  нашем регионе и  в  нашей 
стране. Пользуйтесь этими возможностями, 
и  то, что вы сегодня здесь находитесь, 
говорит о  вас очень многое. Вы думаете над 
своим развитием, а  значит и  над развитием 
собственной страны. Не бойтесь выражать свои 
идеи, идите только вперед!»,  — напутствовал 
участников региональной школы директор ГБУ 
ДПО «Нижегородский научно-информационный 
центр» Антон Тихонов.

«Главное, чтобы инициатива каждой команды 
не  осталась только на  словах. Надеюсь, что 
ваши проекты найдут свое воплощение уже 
в  ближайшем будущем», — подчеркнул директор 
Городецкого Губернского колледжа Кирилл 
Частнов.

Региональная школа «Кадры будущего для 
регионов» — это стартовое мероприятие сезона. 
Сформированы команды, у  каждой из  которых 
уже есть своя проектная идея, которая 
в  дальнейшем перерастет в  проект. Впереди 
участников ждут консультации с  наставниками, 
образовательные тренинги, экскурсии 
и  профессиональные пробы на  ведущих 
предприятиях региона. Рабочий цикл 
стратегической инициативы завершится 
итоговой защитой проекта перед экспертным 
жюри.

Организаторами мероприятия выступили 
министерство образования и  науки Нижего-
родской области, ГБУ ДПО «Нижегородский 
научно-информационный центр» при поддержке 
ГАПОУ «Городецкий Губернский колледж».

Группа стратегической инициативы «Кадры 
будущего для регионов  — Нижегородская 
область» в социальной сети «ВКонтакте»: https://
vk.com/kadrybudushchego52 

ПРОФОБРАЗОВАНИЕ

Кадры на старте
Стартовал пятый сезон стратегической инициативы «Кадры будущего для 
регионов — Нижегородская область». По результатам работы региональной школы 
созданы 42 проектные команды и предложено более 100 проектных идей 

 Участниками Региональной школы стали 
школьники и студенты из 34 муниципальных 
округов Нижегородской области 

 Финальная защита 
проектов (Аллея проектов) 
перед экспертным жюри

 Сборная команда муниципалитетов 
Нижегородской области с проектной 
идеей «Старт к успеху»

 Команда Арзамаса с проектной 
идеей «ЭкоГерои»
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Клуб инноваторов организован 
в Нижегородском научно-информационном 
центре с  целью развития региональной 

инновационной культуры. Основные цели 
Клуба  — создание для профессионального 
сообщества в  области исследований, 
разработок и  инноваций благоприятной среды 
для обмена опытом и  совершенствования 
инновационных процессов, повышение 
значимости сферы исследований и  разработок 
в  сфере промышленности и  образовании как 
основы развития инновационной экономики 
региона. Членами Клуба являются молодые 
ученые, предприниматели, инвесторы, 
заинтересованные в научно-исследовательской 
деятельности, разработке и развитии инноваций 
в  целях повышения конкурентоспособности 
бизнеса в  различных отраслях экономики, 
а также приглашенные эксперты.

Программа заседаний Клуба делится 
обычно на  три блока: знакомство участников, 
выступление представителей предприятий, 
заинтересованных в  развитии инновационной 
деятельности и  внедрении инноваций на  своих 
предприятиях, и  презентации молодыми 
учеными своих проектов.

После летнего перерыва заседание 
Клуба инноваторов состоялось 26  октября 
2023 г. На  этот раз в  рамках встречи было 
организовано три лекции. Предприниматель, 
руководитель отдела по развитию молодежного 
предпринимательства молодежного центра 
«ВЫСОТА» Светлана Андрианова на  лекции 
«Меры поддержки бизнеса» поделилась 
информацией о  государственных программах, 
направленных на  взаимодействие науки 
и  бизнеса, что позволяет ученым не  только 
реализовывать свои проекты с  пользой, 
но и зарабатывать.

Директор Парка науки ННГУ «Лобачевский 
Lab» Анна Сахарова на  лекции «Чем может 
быть полезна популяризация науки для 
ученого?» рассказала о методах популяризации 
науки, ее медиапрезентации и  почему это 
важно не  только для самих молодых ученых, 
но  и  для предприятий  — как частных, так 
и государственных, а также общества в целом.

Спикером лекции «КорСовет  — молодым 
ученым» выступил начальник управления науки 
ННГАСУ, председатель Совета молодых ученых 
Нижегородской области Александр Смыков. 
Он представил инструменты взаимодействия 
молодых ученых, которые могут помочь 
не  только в  профессиональной сфере, 
но и в жизни.

Затем участниками Клуба были представ-
лены два инновационных проекта. Студент НГТУ 
им.  Р. Е.  Алексеева Дмитрий Шакин презенто-
вал проект «Автономная интеллектуальная 
система распознавания голоса для управления 

технологическим оборудованием». Дмитрий 
продемонстрировал прототип автономной 
интеллектуальной системы распознавания 
голоса для управления технологическим 
оборудованием, которая представляет собой 
программно-аппаратный комплекс для 
упрощения взаимодействия человека и машины.

Научный сотрудник Университета 
Лобачевского Егор Докин представил проект 
«Прямая технология получения наночастиц 
методом индукционной потоковой левитации». 
Разработанная технология позволяет получать 
практически все металлические наночастицы 
с низкой себестоимостью, что поможет снизить 
потребность в  наночастицах для многих 
промышленных предприятий.

По окончании презентации своих разработок 
участники получили ценные рекомендации 
по  развитию проектов и  вовлечению в  научное 
сообщество, а  также обменялись мнениями 
по  совершенствованию инновационных 
процессов в регионе.

Три лекции и два инновационных проекта были представлены на октябрьском 
заседании Клуба инноваторов в Нижегородском научно-информационном центре

Здесь интересно всем!
ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ

 Анна Сахарова

 Дмитрий Шакин

 Светлана 
Андрианова

 Егор Докин

 Александр Смыков
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Инновационный научно-технологический 
центр «Квантовая» долина» (ИНТЦ, 
территория с особым налоговым режимом 

для осуществления научно-технологической 
деятельности) был создан в  Нижегородской 
области Постановлением Правительства 
Российской Федерации от  30  ноября 2021 г. 
№ 2133 и  является в  настоящее время одним 
из  флагманских проектов региона, имеющим 
очень серьезный потенциал. Цель данного 
проекта  — привлечение и  развитие в  регионе 
инновационного бизнеса, создание площадки 
взаимодействия компаний, осуществля-
ющих научно-технологическую деятельность. 
Результатом деятельности ИНТЦ «Квантовая» 
долина» является коммерциализация раз-
работок, в  том числе путем их внедрения 
в производство непосредственно на территории 
ИНТЦ «Квантовая» долина», расширение 
системы экспорта высокотехнологичной 
продукции и  развитие человеческого капитала 
в регионе.

Особенность ИНТЦ заключается в том, что он 
составляет единую экосистему с  другой струк-
турой господдержки в  лице Нижегородского 
научно-образовательного центра мирового 
уровня (НОЦ). Взаимосвязь между НОЦ и ИНТЦ 
сформулирована следующим образом: НОЦ 
является виртуальной коммуникационной 
площадкой для науки и  бизнеса, а  ИНТЦ  — 
инфраструктурным воплощением. Учредителем 
управляющей компании и  Фонда развития 
ИНТЦ «Квантовая» долина» выступает Ниже-
городский государственный университет 
им. Н. И. Лобачевского.

Территория ИНТЦ «Квантовая» долина» 
представляет собой пять кластеров, распо-
ложенных в  Нижнем Новгороде на  улицах 
Малая Ямская, Академика Сахарова, Высоцкого 
и  Сергея Акимова, а  также в  границах г. о.г. 
Дзержинск в  непосредственной близости 
от  особой экономической зоны «Кулибин». 
В  настоящее время создание этих кластеров 
находится на  стадии планировки территории 
и  оформления градостроительной документа-
ции. Общая площадь кластеров составляет  
более  140 тыс. кв. м.

— В нашем регионе осуществлением 
деятельности и  НОЦ, и  ИНТЦ «Квантовая» 
долина» занимается одна команда, и такая связ-
ка представляет собой уникальную ситуацию 
в  масштабах всей России,  — рассказывает 
заместитель генерального директора АО «Управ-
ляющая компания ИНТЦ «Квантовая» долина» 
Ольга Михайловна Кутяева.  — За  два года 
команда управляющей компании ИНТЦ провела 
большую работу по подбору резидентов центра 

Нижегородская область грамотно встроилась в федеральную повестку развития 
территорий с особыми налоговыми режимами с акцентом на инновации. Одной 
из самых эффективных структур господдержки науки и технологий в нашем 
регионе стал Инновационный научно-технологический центр «Квантовая» долина»

Регион инноваций

 Ольга 
Михайловна 
Кутяева 

ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ

О.М. Кутяева родилась в 1989 г. в г. Степногорске Казахской 
ССР. В 2010 г. окончила с отличием факультет экономики ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского, специалитет по программе «Мировая 
экономика и бизнес», в 2012 г. — с отличием факультет экономики 

Калабрийского университета (Италия), бакалавриат по программе 
«Экономика и управление на предприятии».
В 2013-2014 гг. работала в министерстве инвестиционной политики 
Нижегородской области главным специалистом отдела сопровождения и 
реализации инвестиционных проектов, в 2018-2022 гг. — в АО «Корпорация 
развития Нижегородской области». В должности начальника отдела 
инвестиционной инфраструктуры принимала участие в подготовке 
заявки на создание ОЭЗ ППТ «Кулибин» и сопровождении проектов 
первых резидентов ОЭЗ. С 2022 г. на посту начальника управления 
финансового анализа АНО «Нижегородский НОЦ» занималась разработкой 
стратегии развития ИНТЦ «Квантовая» долина» и сопровождением 
проектов резидентов ИНТЦ. С 1 августа 2023 г. назначена заместителем 
генерального директора АО «УК ИНТЦ «Квантовая» долина».
Имеет классный чин государственной гражданской службы Нижегородской 
области «Референт 3 класса». Награждена Благодарностью Губернатора 
Нижегородской области, благодарственным письмом министерства 
экономического развития и инвестиций Нижегородской области. Входит в 
резерв управленческих кадров Нижегородской области. 
Владеет итальянским и английским языками. Свободное время посвящает 
чтению и театру.
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 Стратегия 
развития ИНТЦ 
«Квантовая» 
долина» получила 
высокую оценку 
экспертов 
Всероссийской 
академии 
внешней торговли 
Минэконом-
развития России

и  подготовке к  созданию его инфраструктуры. 
Результатом наших усилий стала стратегия 
развития ИНТЦ, одобренная Наблюдательным 
советом Фонда ИНТЦ «Квантовая» долина», 
возглавляемым Губернатором Нижегородской 
области. Этот документ очень хорошо 
структурирован. В  нем зафиксированы целе-
полагания деятельности как самого центра, 
так и  всех его участников. Под участниками 
мы понимаем резидентов, управляющую 
компанию и Фонд. Документ соответствует всем 
требованиям, предъявляемым Министерством 
экономического развития России, курирующим 
нашу деятельность.

По словам Ольги Кутяевой, стратегия разви-
тия ИНТЦ содержит прогнозные оценочные 
значения деятельности центра. Основной блок 
стратегии касается деятельности резидентов, 
документ содержит прогноз финансово-
экономических результатов деятельности 
резидентов от  реа лизации инновационных 
проектов: планируемой выручки, прибыли, 
количества созданных рабочих мест, количества 
полученных результатов интеллектуальной 
деятельности и  других показателей. Такая 
оценка сделана с  опорой на  сведения, которые 
предоставлены резидентами на  момент 
соискания статуса.

— В нашей стратегии прогнозные оценки 
заложены до  2036  года, а  по  некоторым 

показателям до 2038 года, так как минимальный 
горизонт планирования составляет 15 лет,  — 
продолжает Ольга Михайловна.  — С  другой 
стороны, стратегия  — это «живой» документ, 
который может быть скорректирован.

В конце 2022  года свидетельства о  статусе 
резидента ИНТЦ получили первые 10 компаний, 
представившие прорывные проекты, имеющие 
большое значение для экономики региона 
и  в  целом для развития страны. По  состоянию 
на  октябрь 2023  года количество резидентов 
составляет 18, а к 2038 году их число приблизится 
к  двумстам. Важно, что выполнение целевых 
показателей по выручке и прибыли, которые мы 
ждем от  резидентов, учитывают экспортный 
потенциал. Так как все компании инновационные 
и  научно-технологические, предполагается, 
что результаты этой интеллектуальной 
деятельности должны найти выход на  внешние 
рынки, в  том числе новые, сформированные 
из-за территориального переориентирования. 
Заинтересованность в  новых технологиях по-
прежнему высока.

Следует отметить, что стратегия развития 
ИНТЦ «Квантовая» долина» получила очень 
высокую оценку экспертов Всероссийской 
академии внешней торговли Минэкономразви-
тия России. Столичные специалисты 
на  основании наших пояснений подготовили 
методические рекомендации другим российским 
ИНТЦ, у  которых на  тот момент еще не  было 
утвержденной стратегии. Отрадно, что наш труд 
послужил основой для создания методологии 
разработки подобных документов в  масштабах 
всей страны. Конечно, при подготовке нашей 
стратегии мы опирались на  стратегию научно-
технологического развития как Нижегородской 
области, так Российской Федерации.

В стратегии подробно описаны пять 
направлений научно-технологической деятель-
ности ИНТЦ «Квантовая» долина» в соответствии 
с наиболее развитыми научно-технологическими 

ОСОБЕННОСТЬ ИНТЦ ЗАКЛЮЧАЕТСЯ 
В ТОМ, ЧТО ОН СОСТАВЛЯЕТ ЕДИНУЮ 
ЭКОСИСТЕМУ С ДРУГОЙ СТРУКТУРОЙ 

ГОСПОДДЕРЖКИ В ЛИЦЕ НИЖЕГОРОДСКОГО 
НАУЧНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА 

МИРОВОГО УРОВНЯ (НОЦ)
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школами Нижегородской области и  направ-
лениями деятельности НОЦ. Подобная синергия 
позволяет обеспечить участников ИНТЦ кадра-
ми, необходимыми для реализации проектов 
в  следующих сферах: «Передовые цифровые 
технологии (включая квантовые технологии 
и  искусственный интеллект)»; «Инновационные 
производства, компоненты и  материалы»; 
«Высокотехнологичная персонализированная 
медицина и  медицинское приборостроение»; 
«Интеллектуальные транспортные системы» 
и  «Экология и  ликвидация накопленного 
экологического ущерба».

— О расширении направлений деятельности 
ИНТЦ речь не  идет,  — отмечает собеседница.  — 
Поскольку пять этих направлений вытекают 
из  направлений деятельности НОЦ, в  рамках 
единой экосистемы вполне логично их 
дублирование. Кроме того, изначальная 
идея была в  том, что эти направления имеют 
довольно широкий охват, чтобы в  них можно 
было «вместить» как можно больше проектов. 
И  практика показывает, что все проекты, пред-
ставляемые на  соискание статуса резидента 
ИНТЦ, соответствуют тому или иному из пяти этих 
направлений. Поэтому у нас нет необходимости 
расширять список, так как он полно отражает 
всю возможную современную научно-
технологическую тематику и, соответственно, 
весь рынок проектов, разработчики которых 
проявляют интерес к  деятельности ИНТЦ. 
Например, направление «Инновационные 
материалы и  компоненты» включает в  себя 
обширный спектр проектов от  создания новых 
композитных материалы до  чипов. В  качестве 
другого примера могу назвать направление 
«Интеллектуальные транспортные системы», 
к  которому можно отнести и  беспилотные 
автомобили, и  зарядные станции, и  систему 
«Умный город», и многое другое. Признаюсь, что 
команде центра удалось удачно сформулировать 
понятную и  всеобъемлющую тематику направ-
лений, поэтому практически любой проект 
можно интегрировать в нашу повестку. Дополню, 
что проекты, представленные резидентами 
ИНТЦ, охватывают все пять направлений. Из-за 
своей универсальности чуть более популярны 

«Инновационные материалы и  компоненты», 
но ни одного направления, которое выпадало бы 
из повестки, у нас нет.

Каковы  же критерии отбора резидентов 
ИНТЦ? Во-первых, соискатель должен быть 
зарегистрирован в  России как юридическое 
лицо, не находиться в процессе реорганизации 
или банкротства и  не  иметь неисполненных 
обязательств перед бюджетной системой 
страны. Во-вторых, одним из  основных видов 
деятельности соискателя по  учредительным 
документам должны быть «Научные 
исследования и  разработки». В-третьих, 
научно-технологическая деятельность 
должна осуществляться не  менее одного 
года. В  качестве резидентов ИНТЦ нас 
интересуют в  первую очередь молодые 
компании, занимающиеся тематикой по одному 
из  наших пяти направлений и  получившие 
при этом определенный результат. Им 
может быть не  только патент на  изобретение 
или свидетельство об  интеллектуальной 
собственности, но  и  приказ о  ноу-хау. Для нас 
это будет доказательством того, что научно-
технологическая деятельность действительно 
осуществлялась. Следующее условие: компании 
должны быть ограничены определенными 
показателями выручки и  прибыли. Еще одно 
условие заключается в том, что в рамках ИНТЦ 
компанией будет реализован минимум один 
инновационный проект и  выполнено одно 
прикладное исследование. Подтверждением 
реализации инновационного проекта должна 
быть пилотная партия и  (или) организация 
производства готовой продукции или 
услуги, превосходящей существующие 
аналоги по  техническим или стоимостным 
характеристикам, а  подтверждением выпол-
нения прикладного исследования  — патент, 
лицензионный договор, договор об отчуждении 
исключительного права, отчет о  научно-
исследовательской работе по  ГОСТ 7.32–2017 
и  внутренние документы компании (например, 
акт внедрении в  производство). Конечно, 
претенденты должны иметь соответствующий 
штат и  ресурсы для реализации своих 
проектов в  статусе резидента ИНТЦ. Только 

ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ

 Стенд Нижегородской области 
на Международном форуме 
«Технопром», на котором были 
выставлены разработки участников 
НОЦ и резидентов ИНТЦ, был признан 
самым инновационным  
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при выполнении комплекса этих условий 
соискатель может стать резидентом и получить 
льготы и другие меры поддержки.

Отрадно, что большинство компаний 
ответственно подходит к  составлению 
заявки на  участие в  ИНТЦ. Мы со  своей 
стороны в  рабочем порядке осуществляем 
консультационное и  методическое сопро-
вождение в индивидуальном порядке с каждым 
соискателем статуса, а  также проводим 
серьезную экспертную оценку поданных заявок.

Регламентированные сроки позволяют нам 
рассматривать заявку в  течение 30  рабочих 
дней, но  по факту присвоение статуса 
осуществляется с  момента подачи заявки 
до  получения свидетельства в  среднем за  две-
три недели. Никаких проволочек и задержек мы 
не  допускаем, и  соискатели статуса отмечают 
высокую эффективность работы управляющей 
компании. Повторю, что состоянию на  октябрь 
текущего года резидентами ИНТЦ являются 
18 компаний, и  до  конца года в  соответствии 
с нашей Стратегией планируется увеличение их 
числа. Важно, что статус резидента «Квантовой» 
долины» бессрочный, хотя льготный период 
ограничен 10 годами.

Необходимо отметить, что поскольку 
ИНТЦ является логическим продолжением 
Нижегородского НОЦ и  следующей ступенью 
поддержки инновационной деятельности 
в  регионе, в  рамках единой экосистемы НОЦ 
и  ИНТЦ половина участников ИНТЦ является 
участниками НОЦ. Статус участника НОЦ 
дает возможность получить гранты и  прямую 
финансовую поддержку, а  статус резидента 
ИНТЦ  — получать налоговые льготы и  другие 
нефинансовые преференции. Можно выбрать 
ту или иную модель поддержки.

Конечно, руководство ИНТЦ заинтересовано 
в  привлечении нижегородских компаний, 
но  препятствий для компаний из  других 
регионов нет. И  спрос от  других регионов 
присутствует: в  пуле наших резидентов есть 
компания из  Москвы. Она в  перспективе имеет 
намерение частично перелоцировать бизнес 
в  Нижегородскую область с  целью расширения 
рынка, так как уверена, что сможет найти  
у  нас высококвалифицированных сотрудников. 
Так что резидентами ИНТЦ «Квантовая» 
долина» могут стать компании со  всей страны, 
реализующие научно-технологические проекты 
по  направлениям работы центра. Специфика 
инновационных компаний заключается и в том, 
что, по  сути, все они в  той или иной степени 
работают по  программам импортозамещения 
и экспортоориентированности.

Статус резидента ИНТЦ дает возможность 
получить достаточно весомые налоговые 
льготы. Так, в  течение 10 лет со  дня получения 
этого статуса при объеме выручки менее одного 
миллиарда рублей и  объеме чистой прибыли 
менее 300 миллионов рублей налог на прибыль, 
налог на имущество и НДС, а также таможенные 
платежи для резидентов будут равны нулю, 
а  страховые взносы уплачиваются по  единому 
пониженному тарифу. Управляющая компания 
ИНТЦ выдает разрешения на  медицинскую 
и образовательную деятельность на территории 
«Квантовой» долины», а  также разрешения 
на строительство.

— Господдержка резидентов ИНТЦ 
не  ограничивается налоговыми льготами. 
Получение статуса предполагает также 
определенные репутационные преимущества 
и  возможности грамотного продвижения,  — 
дополняет Ольга Кутяева.  — Сотрудники 
управляющей компании оказывают компаниям 
услуги по  сопровождению их проектов. 
В частности, после получения статуса резидента 
ИНТЦ мы предлагаем компаниям участвовать 
в  различных профильных выставочно-
конгрессных мероприятиях, среди которых 
Международный форум технологического 
развития «Технопром», Международная 
промышленная выставка «Иннопром», 
ежегодная конференция «Цифровая индустрия 
промышленной России», Конгресс молодых 
ученых в Парке науки и искусства «Сириус» в Сочи 
и  других. На  этих крупных коммуникационных 
площадках наши резиденты могут найти 
инвесторов, новых клиентов или контрагентов, 
а  также заявить о  себе. Участие в  профильных 
выставках с  демонстрацией своей продукции 
на совместном стенде НОЦ и ИНТЦ для молодых 
компаний очень важно. По  своему опыту знаю, 
что работа объединенного регионального 
стенда гораздо эффективнее, чем скромного 
и  малоинформативного стенда какой-либо 
отдельно взятой компании-одиночки. Стенд 
Нижегородской области на  Международном 
форуме «Технопром», состоявшемся в  августе 
текущего года в  Новосибирске, на  котором 
были выставлены разработки участников 
НОЦ и  резидентов ИНТЦ, был признан самым 
инновационным. Посетителей интересовал 
научно-технический потенциал нашего региона. 
Так что демонстрация разработок на  форумах 
и  выставках  — это действенный инструмент, 
который помогает найти новых партнеров 
и  познакомиться с  работами коллег из  других 
субъектов.

Объединенная команда НОЦ и  ИНТЦ 
небольшая, поэтому функционал у всех широкий. 
Он включает и поиск потенциальных резидентов 
до момента подачи заявки на получение статуса, 
и  и  дальнейшее сопровождение проектов, 
и  взаимодействие с  органами исполнительной 
власти как регионального, так и  федерального 
уровня. Подчеркну, что управляющая компания 
готова оказывать услуги сопровождения 
проектов и на основе аутсорсинга, предоставляя 
юридические, бухгалтерские и  маркетинговые 
услуги.

— Мы уверены в  том, что перспективные 
молодые инновационные компании будут 
успешно развивать научно-технологический 
потенциал региона, и  для них полезно 
и  почетно получить статус резидента ИНТЦ, — 
подытоживает разговор Ольга Кутяева. 

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ ИНТЦ «КВАНТОВАЯ» 
ДОЛИНА» ПОЛУЧИЛА ОЧЕНЬ ВЫСОКУЮ 
ОЦЕНКУ ЭКСПЕРТОВ ВСЕРОССИЙСКОЙ 

АКАДЕМИИ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ 
МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ РОССИИ
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Производство импортозамещающего обо ру - 
дования для тестирования автомобильной 
электроники освоило ООО «Аватэк 

3Д», участник Нижегородского научно-
образовательного центра (НОЦ) и Инновационно 
научно-технологического центра (ИНТЦ) 
«Квантовая» долина». С помощью новой 
продукции можно тестировать датчики 
парктроника, освещение и подсветку, камеры 
заднего и переднего вида, приводы, управля емые 
механизмы и другие электронные компо ненты 
автомобиля.

«С 2022 года компания получает налоговые 
льготы в рамках статуса резидента ИНТЦ 
«Квантовая» долина», а в этом году стала 
участником Нижегородского НОЦ. Продукт 
представляет для рынка большой интерес, так как 
ранее подобное оборудование поставляли только 
иностранные предприятия. Блоки контроля 
нижегородского предприятия позволяют 
тестировать электрические параметры, коррект-
ность разводки жгута подключения, протокол 
обмена данными. Важно, чтобы при поддержке 
Нижегородского НОЦ компании могли как 
можно скорее проходить путь от идеи до выхода 
на  рынок. Время диктует нам самые разные 

вызовы, на которые нижегородские разработчи-
ки реагируют оперативно», — рассказал директор 
Нижегородского НОЦ Тимур Халитов.

Генеральный директор ООО «Аватэк 3Д» 
Василий Воробьев отметил, что современные 
автомобили имеют множество электрон-
ных систем и от их работоспособности  
зависит безопасность водителей, пассажиров 
и  пешеходов.

«Гарантия надежности электроники — 
тщательное тестирование каждого компонента 
после установки и подключения. Мы проекти-
руем и изготавливаем тестеры электроники  — 
законченные блоки контроля и системы 
подключения к автомобильным компонентам. 
Тестер — автономное устройство, но он работает в 
составе сборочного стола и поддерживает обмен 
данными», — пояснил Василий Воробьев.

Оборудование, спроектированное и  произ ве-
денное компанией «Аватэк 3Д», входит в систему 
Poka Yoke на сборочной линии автомобильного 
производства. Эта система — один из инструмен-
тов бережливого производства, в которую входят 
приспособления, призванные исключить ошибки, 
которые связаны с человеческим фактором.

Нижегородский НОЦ стал одним из первых  
пяти научно-образовательных центров, 
создан ных в России в рамках национального  
проекта «Наука». В 2021 г. он был пере-
форматирован в национальный проект 
«Наука и университеты» и включил в себя 
четыре федеральных проекта: «Развитие 
интеграционных процессов в сфере науки, 
высшего образования и индустрии», «Развитие 
масштабных научных и научно-технологических 
проектов по приоритетным исследовательским 
направлениям», «Развитие инфраструктуры  
для научных исследований и подготовки  
кадров» и «Развитие человеческого капитала 
в интересах регионов, отраслей и сектора 
исследований и разработок».

Период с 2022-го по 2031 гг. объявлен  
в России Десятилетием науки и технологий. 
Основные задачи Десятилетия — привлечение 
талантливой молодежи в сферу исследований 
и разработок, вовлечение исследователей 
и  разработчиков в решение важнейших задач 
развития общества и страны, а также повышение 
информированности россиян о достижениях 
и перспективах отечественной науки. 
С  информацией о проекте и его инициативах 
можно ознакомиться на сайте: наука.рф. 

НИЖЕГОРОДСКИЙ НОЦ

 Импорто-
замещающее 
оборудование 
для тестирования 
автомобильной 
электроники 
представляет 
для рынка 
большой интерес, 
так как ранее оно 
поставлялось 
только 
иностранными 
предприятиями

ИНТЦ «Квантовая» долина» в Нижегородской области 
представляет собой территорию площадью более 140 тыс. кв. м 
с особым налоговым режимом для организаций, осуществляю-
щих разработки и производство высокотехнологичных 
продуктов и услуг. Одна из главных особенностей ИНТЦ — 

ряд беспре цедентных налоговых льгот для резидентов. К примеру, 
организации, заключившие соглашение с управляющей компанией ИНТЦ, 
в течение 10 лет полностью освобождаются от налогов на прибыль 
и имущество, а также НДС. В этот период по единому тарифу страховых 
взносов с 1 января 2023 г. резиденты будут уплачивать 30% от МРОТ 
и 15% от остальной суммы. Кроме того, резидентов не коснется уплата 
таможенных платежей при ввозе оборудования и материалов для 
осуществления научно-технологической деятельности — при условии 
передачи полномочий таможенного представителя управляющей 
компании.

Гарантия надежности 
и безопасности
Участник Нижегородского НОЦ и резидент ИНТЦ «Квантовая» долина» наладил 
выпуск импортозамещающих тестеров для автомобильной электроники
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Уникальная операция 
Врачи ПОМЦ ФМБА России благодаря использованию высокотехнологичных 
методов лечения впервые в регионе смогли вылечить пациента с изначально 
неоперабельной формой рака  

Онкологи Приволжского окружного 
медицинского центра ФМБА России 
смогли вылечить, как считалось, 

неизлечимо больного пациента из  Республики 
Мордовия, страдавшего четвертой стадией 
колоректального рака с  метастазами в  печени. 
Достичь такого результата удалось благодаря 
использованию высокотехнологичных методов 
лечения, начиная с  классической хирургии 
и  онкологии и  заканчивая интервенционными 
и лапароскопическими методами.

По месту жительства пациенту была выполне-
на паллиативная операция по  удалению опухоли 
кишечника, после чего он был направлен в ПОМЦ 
ФМБА России для решения вопроса о возможнос-
ти лечения метастатического поражения печени. 
Обширность образований, множественность 
поражения, а  также сложность течения самого 
онкологического заболевания не  позволяли 
решить проблему одномоментно. Поэтому 
на  первом этапе врачи-рентгенхирурги ПОМЦ 
ФМБА России выполнили пациенту редукцию 
печеночного кровотока (химиоэмболизацию 
печеночной артерии и  эмболизацию правой 
ветви воротной вены)  — вмешательство, 
которое позволяет стимулировать регенерацию 
паренхимы печени и  дорастить здоровую часть 
органа до размера, необходимого для безопасного 
удаления метастатического поражения.

Далее — впервые в Нижегородской области — 
пациенту была проведена лапароскопическая 
правосторонняя портальная гемигепатэктомия — 
удаление правой доли печени. Операцию 
проводил врач-хирург отделения абдоминальной 
онкологии ПОМЦ ФМБА России Николай Бобров. 
Через небольшие проколы (от  0,5 до  1,5  см) 
с  помощью специального ультразвукового 
скальпеля и  электроинструментов под 
видеоэндоскопическим контролем было 
выполнено обширное резекционное 
вмешательство. Обычно такие операции 
проводятся открытым доступом (через разрез 
передней брюшной стенки). Это связано 
с  технической сложностью вмешательств из-
за активного кровоснабжения органа, в  том 
числе вследствие предшествующей стимуляции 
регенерации тканей, образования новых 
сосудов, увеличения печени в  размерах из-за 
наличия патологических образований и  сложной 
анатомии органа. По сравнению с традиционным 
подходом лапароскопический малоинвазивный 
доступ позволяет избежать дополнительной 
травматизации пациента и тем самым значительно 
облегчает течение послеоперационного периода. 
Для извлечения удаленного фрагмента печени 
используются прежние послеоперационные 
рубцы, а  при их отсутствии  — небольшой разрез, 
который пациент в  будущем сможет прятать 
под нижним бельем. Таким образом удается 

добиться хорошего косметического эффекта. 
Данная методика также позволяет снизить объем 
кровопотери во  время операции, существенно 
уменьшить выраженность болевых ощущений 
в  послеоперационном периоде, избежать 
послеоперационных осложнений.

Впервые осуществленная таким методом 
резекция печени прошла успешно и  обеспечила 
не  только безопасный послеоперационный 
период без хирургических и анестезиологических 
осложнений, но  и  хороший онкологический 
прогноз. В течение полугода пациент наблюдался 
в ПОМЦ ФМБА России, получая при этом по месту 
жительства послеоперационную (адъювантную) 
химиотерапию, которая закрепила эффект опе-
рации. Сейчас у  пациента отсутствуют признаки 
онкологического заболевания (биохимически 
и  инструментально рецидив заболевания 
не  определяется). Не  менее важно и  то, что 
пациент теперь может жить без дополнительной 
лекарственной терапии, и  требуется лишь 
динамическое наблюдение.

Проведенное комплексное лечение 
с  использованием малоинвазивных 
и  гибридных технологий помогло справиться 
с  неблагоприятным онкологическим прогнозом 
и обеспечить больному высокое качество жизни. 
Данный клинический случай демонстрирует 
возможности современных высокотехнологичных 
медицинских методов и  дарит надежду тем 
людям, которые большинством клиник все еще 
признаются неоперабельными. Так, на  стыке 
технологий рождаются новые прорывные идеи 
на благо жизни и здоровья каждого пациента. 
Евгений Закаблуковский, пресс-секретарь в ПФО,
советник директора ПОМЦ ФМБА России

 Данный клинический 
случай 
продемонстрировал 
возможности 
современной 
высокотехнологичной 
медицины и подарил 
надежду людям, ранее 
считавшимся 
неоперабельными

МЕДИЦИНА
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Аудитория Рубакова

Материалом «Аудитория Рубакова» журнал «Поиск-НН» продолжает свой исторический проект «Научный Нижний. 
К 800-летию Нижнего Новгорода», рассчитанный на публикацию серии статей о жизни и деятельности всемирно 
известных ученых, прославивших наш город. 

В филиале МГУ им. М.В. Ломоносова в Сарове создана аудитория в честь 
российского физика-теоретика, одного из крупнейших в мире специалистов 
в области классической и квантовой теории поля, физики элементарных 
частиц и космологии, академика РАН, доктора физико-математических наук, 
профессора Валерия Анатольевича Рубакова. Он регулярно читал лекции 
будущим ученым в филиале МГУ в Сарове, а также руководил секцией 
научно-технического совета Национального центра физики и математики 
«Ядерная и радиационная физика»

Академик РАН Валерий Анатольевич 
Рубаков изменил современные научные 
представления о происхождении 

Вселенной, в которых объединил физику 
элементарных частиц и квантовую теорию поля, 
и заложил основы революционного подхода, 
в котором изучение Вселенной и истории ее 
развития дает новое знание о физике частиц 
высоких энергий, а современные представления 
теории поля приоткрывают завесу над 
происхождением Вселенной.

В.А. Рубаков родился в 1955 г. в Москве. В 1978 
г. окончил физический факультет Московского 
государственного университета им. М.В. 
Ломоносова, а затем поступил в аспирантуру 
Института ядерных исследований АН СССР (ИЯИ). 
В 1981 г. защитил кандидатскую диссертацию 
«Структура вакуума в калибровочных моделях 
квантовой теории поля». Доктор физико-
математических наук (1989).

Работал заместителем директора ИЯИ по 
научной работе (1987—1994), главным научным 
сотрудником ИЯИ РАН (1994). Заведовал 
кафедрой физики частиц и космологии 
физического факультета МГУ.

В 1990 г. был избран членом-корреспондентом 
АН СССР, а в 1997 г. — действительным членом 
РАН. Был заместителем академика-секретаря 
и руководителем секции ядерной физики 
Отделения физических наук РАН. 

Был главным редактором журнала «Успехи 
физических наук» (2017—2022), членом 
редколлегии журнала «Теоретическая и 
математическая физика».

Основные направления научной 
деятельности В.А. Рубакова: физика высоких 
энергий, калибровочные теории элементарных 
частиц, космология, гравитация. Мировую 
известность ученый получил уже в 26 лет, 
открыв эффект распада протона на более легкие 
частицы под действием магнитного монополя — 
существующей по гипотезе частицы с магнитным 
зарядом, которая могла образоваться сразу 
после Большого взрыва. Академик предложил 
концепцию многомерного мира с бесконечными 
пространственными измерениями, создал 
научные работы по рождению гравитационных 
волн в экспоненциально расширяющейся 
Вселенной, нашел объяснение барионной 
асимметрии Вселенной и сделал множество 
других поразительных научных открытий, 
за которые был награжден престижными 
научными премиями: премией им. Юлиуса Весса 
(2010), премией им. М.В. Ломоносова (2012), 
Демидовской премией (2016), международной 
Гамбургской премией по теоретической физике 
(2020).

Автор более 160 научных работ, внесших 
существенный вклад в теорию ранней 
Вселенной, непертурбативную квантовую 
теорию поля (многочастичные процессы, 
инстантонные методы), теорию образования 
барионной асимметрии Вселенной, модели 

 Академик РАН Валерий Анатольевич Рубаков

НАУЧНЫЙ НИЖНИЙ. К 800-ЛЕТИЮ НИЖНЕГО НОВГОРОДА

МИРОВУЮ ИЗВЕСТНОСТЬ В.А. РУБАКОВ 
ПОЛУЧИЛ УЖЕ В 26 ЛЕТ, ОТКРЫВ ЭФФЕКТ 

РАСПАДА ПРОТОНА НА БОЛЕЕ ЛЕГКИЕ 
ЧАСТИЦЫ ПОД ДЕЙСТВИЕМ МАГНИТНОГО 

МОНОПОЛЯ (ЭФФЕКТ РУБАКОВА)
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 Студенты 
филиала МГУ 
в Сарове, 
находясь 
в аудитории 
имени  
В.А. Рубакова, 
будут видеть 
перед собой 
ярчайший пример 
любви к науке 

 В.А. Рубаков 
умел доступно 
доносить 
до аудитории 
самую сложную 
научную 
информацию 

с дополнительными пространственными 
измерениями, квантовую гравитацию. 

Скончался ученый 19 октября 2022 г. в Сарове, 
куда приехал с лекциями.

* * * * *
Торжественная церемония открытия в филиале 
МГУ им. М.В. Ломоносова в Сарове аудитории 
в честь В.А. Рубакова состоялась 28 февраля 
2023 г. На церемонии присутствовали коллеги и 
друзья ученого из ИЯИ РАН, МГУ, Национального 
центра физики и математики (НЦФМ) и РФЯЦ — 
ВНИИЭФ, его ученики и студенты. 

Директор филиала МГУ в Сарове член-
корреспондент РАН Владимир Воеводин 
отметил невероятную интеллигентность и 
образованность академика Рубакова, его 
способность чувствовать людей и доступно 
доносить до аудитории самую сложную научную 
информацию.

«Он абсолютно искренне отдавал всего себя 
работе в филиале. Ему нравилось работать со 
студентами, интересно было общаться с ними, 
и чувствовалось, что это взаимно. Видимо, 
сыграл свою роль тот факт, что самые первые 
выдающиеся научные результаты он получил как 
раз в возрасте наших студентов — в 26 лет. Мы 
рады, что у нас открывается учебная аудитория 
в его честь. Уверен: находясь здесь, ребята будут 
помнить и видеть перед собой ярчайший пример 
любви к науке», — сказал Владимир Воеводин.

Научный руководитель НЦФМ, академик РАН 
Александр Сергеев пояснил, что инициатива 
открытия мемориальной аудитории в филиале 
МГУ в Сарове исходила от студентов, которым 

академик Рубаков прочитал свою последнюю 
лекцию.

«Валерий Анатольевич — выдающийся 
теоретик самого высокого калибра. Это 
подтверждает тот факт, что многие годы 
он руководил секцией ядерной физики в 
Российской академии наук, возглавлял 
редакцию журнала «Успехи физических наук». С 
самого первого месяца работы Национального 
центра физики и математики он включился в 
преподавательскую деятельность, установив 
близкие и доверительные отношения с 
магистрантами. Со своей стороны, они очень 
уважали одного из лучших своих педагогов. 
Интересно, что именно последняя лекция 
сохранилась в записи и станет одним из 
экспонатов памятной аудитории. Валерий 
Анатольевич большие надежды возлагал на 
наш научный центр, активно участвовал в 
обсуждении вопроса создания уникальных 
установок, с помощью которых можно будет 
получить ответы на фундаментальные вопросы. 
Считаю, что задача работающих здесь ученых и 
студентов — построить эти установки, провести 
запланированные академиком Рубаковым 
эксперименты и в память о нем продвинуть 
дальше наше понимание мирозданья», — 
подчеркнул Александр Сергеев. 

Директор НИИ ядерной физики им. Д.В. 
Скобельцына МГУ, руководитель магистерской 
программы «Теоретическая физика» в филиале 
МГУ в Сарове член-корреспондент РАН 
Эдуард Боос рассказал о некоторых научных 
достижениях Валерия Рубакова, в частности, 
о первом открытии, принесшем ему мировую 
славу, — о распаде протона, индуцированного 
магнитными монополями (эффект Рубакова). 

«У него очень много достижений и результатов. 
Областью его интереса были космология и 
теория ранней Вселенной, непертурбативные 
методы в квантовой теории поля, квантовая 
гравитация и модели с дополнительными 
пространственными измерениями. Вместе 
с Михаилом Шапошниковым он предложил 
совершенно новую теоретическую модель «мир 
на бране»*, — напомнил Эдуард Боос. 

«Мы засиживались допоздна, решая 
задачи по космологии. Проходя мимо, Валерий 
Анатольевич всегда заходил, разговаривал с 
нами. Эту душевность и атмосферу он сохранял 
на каждой лекции и семинаре. На последней 
встрече он рассказывал нам про скалярные 
возмущения во Вселенной и их эволюцию, и, 
получив в конце решения уравнения результат, 
что нашу Вселенную ждет холодная смерть, он 
сказал нам: «Это результат моего поколения, 
ваша задача — искать новую физику, новые 
парадигмы, новые формулы и сделать так, 
чтобы эта смерть никогда не настала либо 
была отодвинута как можно дальше». Для 
меня Валерий Анатольевич стал человеком, 
на которого я буду равняться», — поделился 
воспоминаниями магистрант филиала МГУ в 
Сарове Максим Вялков. 
Статья подготовлена с использованием 
материала НЦФМ

*Брана (от слова «мембрана») в теории струн — гипотетический фундаментальный многомерный физический объект размерности меньшей, чем 
размерность пространства, в котором он находится. 




